

10 céntimos Precios de suscripción EN CORDOBA Y SU PROVINCIA Un mes... 2 pesetas Un trimestre... 6 Director-Gerente: Ramiro Reyes

LA VOZ

Diario de información Dos ediciones FRANQUEO CONCERTADO Proprietaria: Editorial Cordobesa S. A. Oficinas y Talleres: Gran Capitán (chalet Armenta). Teléfono 592

Córdoba.-Año V. MARTES 15 DE ENERO DE 1924 Edición de la mañana Núm. 1.424

Informaciones de anoche

Disolución de las Diputaciones provinciales, excepto Alava, Guipúzcoa, Navarra y Vizcaya

La «Gaceta» del domingo publica el siguiente decreto: «A propuesta del presidente del Directorio militar, jefe del Gobierno, vengo en decretar lo siguiente: Artículo primero. Se declaran disueltas las actuales Diputaciones provinciales de toda España, con la única excepción de Alava, Guipúzcoa, Navarra y Vizcaya. Artículo segundo. Los gobernadores civiles designarán tantos diputados provinciales interinos como en propiedad deba tener cada Diputación, eligiéndolos libremente entre los habitantes de la provincia, de más de 25 años de edad, que posean títulos profesionales, sean mayores contribuyentes o desempeñen cargos directivos en corporaciones representativas de intereses culturales, industriales y profesionales. Los gobernadores civiles procurarán que todos los diputados nuevamente designados sean personas de solvencia moral y prestigio social, y a ser posible, ha de residir uno, cuando menos en cada partido judicial, y que no les sea aplicables los casos de incompatibilidad e incapacidad legal que establecen los artículos 36 y 38 de la Ley de 29 de Agosto de 1882. También procurarán los gobernadores conceder una fracción del total de puestos a las representaciones corporativas, cuidando de que no falten las clases sanitarias, culturales, industriales, agrícolas y obreras. Artículo tercero. El día 20 de Enero actual se constituirán las nuevas Diputaciones provinciales, bajo la presidencia de los gobernadores respectivos. En esta primera sesión serán elegidas la comisión provincial y las permanencias, conforme a las disposiciones de la citada Ley de 29 de Agosto de 1882. Artículo cuarto. Dentro de los diez días siguientes a la constitución de las nuevas Diputaciones provinciales se reunirá en Barcelona la Asamblea plena de la Mancomunidad catalana bajo la presidencia del gobernador civil de aquella provincia. En dicha Asamblea será nombrado el Consejo Permanente de la Mancomunidad. Artículo quinto. Las nuevas corporaciones provinciales deberán elevar el 15 de quince días bajo su más estrecha responsabilidad una memoria sucinta, detallando los defectos o anomalías que al hacerse cargo del gobierno de aquéllas hubiese observado y si las hubiera propondrá en su caso las medidas más convenientes para remediarlas. Artículo sexto. Las nuevas Diputaciones podrán proponer por los trámites establecidos en el Real decreto de 18 de Noviembre de 1913 la constitución de Mancomunidades que tengan por objeto el cumplimiento de los fines y mejoras de los servicios que estén actualmente encomendados y pueden en lo sucesivo encomendarse a las provincias. Artículo séptimo. Por el subsecretario del Ministerio de la Gobernación se dictarán las reglas para la ejecución de este decreto. Dado en Palacio, etc., etc.—Firmado, Alfonso.—El presidente del Directorio militar, Miguel Primo de Rivera y Orbaneja.

Gobierno civil

El ingeniero jefe de Minas da cuenta de que se ha admitido una instancia de don Miguel Ponce Corredo, vecino de Fuente Obejuna, solicitando adquirir una mina denominada «Piscinas», enclavada en la dehesa «Cirneros», de aquel término, y otra instancia de don Rafael Pérez Torralba pidiendo la concesión de la mina «Santa Valentina», del término municipal de Posadas. La venta de localidades El subsecretario del Ministerio de la Gobernación ha dado cuenta por telegrama al gobernador civil de que se ha autorizado la reventa de localidades en los espectáculos públicos con un quince por ciento de aumento. Delegado gubernativo Esta mañana ha visitado el general gobernador civil don Rafael Pérez Herrera, el delegado de su autoridad en Castro del Río, comandante de Infantería don Marigano Melguizo. Ayuntamientos sustituidos Por los respectivos delegados gubernativos han sido destituidos los ayuntamientos de Doña Mencía, Fuente Obejuna y Montemayor, habiendo quedado constituidas las nuevas corporaciones municipales. Traslado de presos Por la Dirección general de Prisiones se han dispuesto los siguientes traslados de presos: De la cárcel de Fuente Obejuna a la de Córdoba, José María Gómez Pérez; de la prisión de Hinojosa a la de esta capital, Lucas Pascual Calvente, y de la de Córdoba a Castro del Río, Juan Alaminos Arcos. Pasaporte Le ha sido concedido pasaporte para marchar a los Estados Unidos el vecino de esta capital don Tomás García Castro. Licencias de caza El general gobernador civil ha concedido licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes: Don Manuel García de la Plaza y don Rafael Lubián Ariza, de Córdoba; don José Pérez Hernández, don Francisco Lara Omo y don Joaquín Vique González, de Nueva Carteya; don Cristóbal Vaquero Hornero, don Rafael R. Alonso Infante y don José Serrano Cantador, de Villaviciosa; don José Molero Cepas, de Baeza; don Cristóbal Romero Martín, de La Cartaya; don Rafael Segundo Redondo, don Antonio Cabello Blanco, don Pedro Cabrera Herrero, don Germán López González y don Rafael Redondo Dueñas, de Pozoblanco; don Manuel Muñoz Alamo, de Posadas; don Carlos Torres Obispo, de Los Moriles y don Antonio Caballero Silva, de Hinojosa del Duque. Los nuevos diputados El día 20 se verificará en el salón de actos de la Diputación provincial la toma de posesión de los señores que han de constituir la nueva corporación provincial, con arreglo al Real decreto dictado recientemente por el Directorio. Oportunamente se publicarán los nombres de los señores que constituyen la nueva Diputación provincial.

MILITARES

Al Puerto Ha marchado al Puerto de Santa Marta el capitán de artillería don Miguel de Torres. A Valencia Para Valencia ha salido de esta capital el coronel del depósito de recluta y doma don Leopoldo García Boix. A Victoria El teniente de caballería don Juan Gallo Mota ha marchado a Victoria. EN LA CATEDRAL Funerales por el alma del señor Gómez Navarro Esta mañana a las diez en el crucero de nuestra Santa Iglesia Catedral se han verificado solemnemente honras fúnebres, costeadas por el cabildo de nuestra basílica, en sufragio del alma del beneficiado don Juan Anjo Gómez Navarro, que durante cuarenta y ocho años ha ejercido el cargo de maestro de capilla y ha fallecido recientemente en Lorca, víctima de cruel enfermedad. En el crucero se había levantado un catafalco de varios cuerpos, que se hallaba profusamente iluminado. En la ceremonia ha oficiado la capilla musical de la catedral, que a toda orquesta, ha interpretado el oficio de difuntos. Los sochantres don Rafael Luque y don Rafael Rodríguez, cantaron las lecciones de las que era autor el difunto maestro Gómez Navarro. Se interpretó la misa del maestro Hernández, a gran orquesta, cantándose también el responso y el «Libera» Domine del señor Gómez Navarro. Celebró el santo sacrificio de la Misa el beneficiado don Guillermo Moreno, asistido de don Leopoldo Malo y don Manuel Mantas. A estas honras han asistido el Cabildo Catedral y numerosas personas de los parientes que en esta localidad tenía el señor Gómez. Ocuparon la presidencia el beneficiado decano de esta Santa Iglesia Catedral don Diego del Pino, el beneficiado don José Sánchez Aragón, el arcipreste de la Catedral de Cebreros don Diego García, y Dávila y por la familia doliente los sobrinos del finado don Emilio Anaya Sáenz y don Enrique Anaya García. Como el señor Gómez Navarro ejerció durante tanto tiempo el cargo de maestro de capilla y era también maestro de la mayoría de los músicos de Córdoba, éstos, queriendo rendirle un postumo homenaje, se ofrecieron gratuitamente a ejecutar las obras musicales que habían de interpretarse en la solemne ceremonia. Reterramos a la distinguida familia doliente nuestro pésame más sentido.

TRIBUNALES

En Sala primera de esta Audiencia se verá mañana la vista de la causa seguida en el juzgado de Córdoba, por el delito de hurto contra José Córdoba Ibarra y otro, a quienes defendían los abogados señores Yuste y Velasco, y representará el procurador señor León. Luego se verá la causa incoada en el juzgado de La Rambla, por el mismo delito que la anterior, contra Juan Manuel García Martín y dos individuos más, quienes serán defendidos por los letrados señores Pavón y Velasco y representados por el procurador señor Usano. El día 20 se verá la causa procedente del juzgado de Pozoblanco, por el delito de hurto, contra José Domínguez López y cuatro individuos más. Actuó de querrelante el abogado señor Molina Albendín, representando a los procesados el procurador señor Salas de la Torre, estando encargados de la defensa los letrados señores Altamirano y Delgado Barrera. Sentencia La Sala primera ha dictado sentencia en la causa seguida en el juzgado de Córdoba por el delito de hurto, contra Antonio Paul Gómez, condenándole a la pena de dos meses y un día de arresto mayor y al pago de 55 pesetas de indemnización. Absentia El mismo tribunal ha dictado sentencia absolutoria a favor de Francisco Antonio García Maldonado, procesado en el juzgado de Córdoba, por el delito de estancamiento de morada.

En la Casa de todos

Diés el alcalde Al recibir esta mañana el señor Pineda de las Infantas a los periodistas les dijo que le extrañaba mucho el comunicado que había leído inscrito por varios vecinos de la calle Concepción sobre la pavimentación de nueva parte de dicha vía, ya que este asunto lo tiene en ejecución desde que tomó posesión del cargo, y hay que esperar a los trámites consiguientes, período de exposición al público y demás plazos legales. Dijo, por último, el alcalde que ya había comenzado la visita de inspección del mercado y de los puestos para la venta de artículos alimenticios, en la forma que más adelante se señala. Comisión Mañana se reunirá la comisión de Gobernación, que preside el teniente de alcalde señor Mira. Visita de la comisión de Abastos En el día de hoy han girado una visita a los mercados públicos los concejales don José Alfaro Isla, presidente de la comisión de Abastos, y el vocal de la misma don Miguel Márquez García, en unión de los inspectores municipales de Sanidad señores Villegas y Romaguera, inspeccionándolos detenidamente, observando varias deficiencias en los mismos, a pesar de las muchas mejoras llevadas a efecto desde que se constituyó la comisión de Abastos. Los referidos inspectores emitirán informe acerca de las reformas que han de introducirse en los mencionados mercados; habiendo indicado que debía exigirse el más exacto cumplimiento referente a que los encargados de la venta de carnes vistan blusa blanca, las que deben ser cambiadas diariamente, y que los locales donde se expende dicho artículo estén revestidos de mármol o azulejos blancos y que la tapa del mostrador sea de mármol. Los puestos de leche La comisión de Abastos, en sesión celebrada por la misma, designó a los señores don Federico Gutiérrez Ravé y don Antonio León Garrido, para que, en unión del perito veterinario municipal don José Zarráza, inspeccionen los locales donde han de establecerse los puestos para la venta de leche, cuya inspección ha dado comienzo en el día de hoy. El Catastro Se nos ruega la publicación de la siguiente nota: «En las oficinas de la Cámara Agrícola, situadas en los altos del Circolo de Labradores, han quedado expuestas por término de quince días las relaciones de características de cada uno de los polígonos de este término municipal, más un estado resumen por polígonos de cultivos y clases y el cuadro calificativo y clasificativo, con el objeto de que los expresados documentos puedan ser examinados por los interesados.»

Sección de Primera Enseñanza

Para su entrega al interesado en la Sección administrativa de esta provincia, se ha recibido el título de practicante autorizado para la asistencia a partos normales expedido a favor del vecino de Córdoba don Francisco López López. De interés a los maestros Se recuerda a los maestros sustituidos la obligación en que se hallan de enviar a la Sección administrativa durante este mes un oficio de residencia y una certificación expedida por el secretario del Ayuntamiento, haciendo constar que no ejercen cargo público ni privado retribuido. Dicha certificación llevará el visto bueno del alcalde. Petición El Ministerio de Instrucción pública devuelve para informe una instancia del maestro don Juan Zafra Moreno, solicitando que quede sin efecto su traslado. Abono de haberes Don Luis Serrano Vargas, de Villaviciosa, solicita que el Ayuntamiento de aquel pueblo le abone los haberes que la Corporación adeuda al difunto padre del solicitante, como maestro nacional. Doña María Asunción de la Peña Fernández pide que el Ayuntamiento de Pueblonuevo del Terrible le abone los haberes que le adeuda como maestra interina del barrio de la Estación. Aumento El maestro de Baeza don Vicente Cámara Antón solicita el aumento gradual de sueldo que le corresponde. Clasificación Pide ser clasificada en el turno que le corresponde el profesor general del Magisterio doña Francisca Fernández Ruiz, maestra de una escuela de Caba. Certificado El juez municipal del distrito de la Derecha de Córdoba envía certificado de defunción de la maestra doña María Fernández Lavela. Con licencia La maestra de Espejo doña Antonia Ruiz Sober de cuenta de que ha comenzado a hacer uso de la licencia que se le ha concedido para atender al restablecimiento de su salud. Voto de gracias La Inspección provincial de Sanidad ha confirmado el voto de gracias que la Junta municipal de primera enseñanza ha concedido a la maestra de Montemayor doña Leonor Varona Jiménez. Informa El maestro don Modesto Gracia participa a la Sección administrativa que continúa funcionando la escuela que posee en dicho pueblo.

DE FUTBOL

El partido del domingo

«Iberia F. C.» (Sevilla) y «Sporting Club» de Córdoba A mal tiempo, peor partido. El encuentro del domingo, careció de todo interés futbolístico que pueda tener un partido de foot-ball; fue un verdadero derroche de jugar mal, y no solamente mal, sino peor; lo que hizo que nos aburriésemos grandemente; de hora y media de partido, solamente se salvaron unos diez minutos, en que los equipos hicieron algo, pero nunca sin llegar a las buenas tardes en que se ha saboreado el foot-ball en su más bella forma. El «Sporting Club», alineado con buenos jugadores y ante un equipo fijo, no hizo nada absolutamente, por falta de tener un juego suyo, propio, no pudo imponerle, pues, equipo que se emienda a la técnica del visitante, y al éste carece de ella, el local se desconcierta y no da una segura; esto es debido, seguramente, a la falta de entrenamiento, y por lo tanto a la falta de una técnica suya, particular, que la pueda desarrollar siempre y con más intensidad cuando el team contrario no es ni con mucho de su categoría. De los jugadores solamente he de decir que no fueron aquellos que vi en otros partidos, codiciosos, con fe y buena voluntad, pero siempre entre once, hay lo menos tres que se salvaron de las censuras, más que mín del público que los ve jugar. Estos fueron Hoces, González y Horrillo, que, siempre voluntariosos, fueron quizás los que salvaron al team local de una derrota o de un empate que, para la calidad de nuestro team y para su preponderancia, hubiera sido bochornoso. Del «Iberia F. C.», a pesar de no entenderse y de jugar mal, lo hicieron mejor que el «Sporting»; pues ya que no podían vencer, procuraron desconcertar al team local, lo que consiguieron pronto; con su juego sucio primero, y después con su protesta tirada a todas las decisiones del árbitro; esto es cosa muy fea en un team; pues seguramente sabrán que las decisiones del árbitro son inapelables. De los jugadores sobresalieron el medio izquierdo Peñañal y el medio centro Ruiz; de los delanteros no se vieron, y solamente se notó la presencia del delantero centro, Borrego, que con su codicia consiguió apuntar el único goal que hizo su equipo, aprovechando un fallo de Tejado. De los demás, parecía que venían a implorar a Alá, pues siempre estaban con las manos en alto llamando la atención al referé, o más bien parecía que lo iban a examinar para darle entrada en el Colegio de árbitros.

LOCALES

Ha fallecido en esta capital el señor don Baltasar Blanco y Sánchez, persona muy conocida en nuestra ciudad. El finado, por sus excelentes cualidades, se había captado la estimación de sus numerosos amigos. El funeral por su eterno descanso ha tenido lugar hoy a las cuatro de la tarde en la parroquia del Sagrado de la Santa Iglesia Catedral, concurriendo numeroso gentío. Enviamos el pésame a la familia doliente, en la que figura su hermano don José, Deán de la Catedral. Ha regresado de Bilbao, después de disfrutar permiso, el suboficial maestro de banda del Regimiento de la Reina, don Modesto Acosta. Esta tarde en el tren correo ha llegado de Málaga y ha continuado su viaje a Madrid don Joaquín Moreno y Fernández de Rodas, hermano de nuestro querido amigo el fiscal de esta Audiencia don Alfonso. En el tren correo de Sevilla ha regresado a Córdoba el general don Miguel Fresneda Menjíbar. Después de haber pasado años días en el domicilio de su hermano el ingeniero jefe de Obras Públicas, ha marchado a Madrid don Santiago Ayllón y su distinguida esposa doña Concepción Alicia Zamora. Ha fallecido en esta capital la virtuosa señorita María Rodríguez Luque, a los 22 años de edad. A su desconsolado padre don Manuel Rodríguez Gutiérrez, sochantre de la Santa Iglesia Catedral, enviamos nuestro más sentido pésame. Han marchado a Posadas para asistir a la mortuoria que se celebrará durante la semana actual en el «Alcoracoso», los señores don Eduardo Sotomayor y don José Osuna y Cruz. Ante el párroco de San Lorenzo, don Salvador Roldán, y en el domicilio de la novia, han firmado sus esposas la bella y simpática señorita Lola Barredo Jiménez y el joven visitante de comercio don Pedro Hidalgo Hueso. Suscribieron el acta don Francisco Galisteo Burgos, don José Jiménez Arás, don José Sánchez López, don Fernando Hons, don Luis Osuna y don Manuel Requena. La numerosa concurrencia fue obsequiada con esplendidez. La boda se ha concertado para fecha próxima. Después de pasar una larga temporada en esta capital, el frente de la Cervetería Ramírez, ha marchado a Sevilla nuestro estimado amigo don José Rojas, el cual nos desea lo mejor por nuestro conducto de sus numerosas amistades de Córdoba. Los vecinos de la calle Malincoñada (antes Judíos), se quejan del mal estado del piso. Trástanos la denuncia al señor alcalde, el objeto de que cuando le correspondiera envíe a las espeseras para arreglar las deficiencias señaladas. Hemos recibido el «Boletín» del colegio oficial de médicos de la provincia de Córdoba, correspondiente al mes actual. Después de pasar unas horas en Córdoba, marchó a Ceuta, nuestro querido amigo y paisano el teniente de ingenieros don Rafael Sánchez Sacristán. Ha fallecido en esta capital el niño Antonio Barrero. El oficio de ánimas se celebró a mañana, a las cuatro de la tarde, en la parroquia de San Juan (Trinidad). El duelo se recibe y se despierte en la Iglesia. A su desconsolado padre don Antonio Barrero expresamos nuestro pésame.

Nuevo escándalo en la Zapatería Vieja

Después del formidable escándalo de que dimos cuenta en nuestra última edición, ocurrido en la Zapatería Vieja en la madrugada del sábado, nos tenemos que volver a ocuparnos de esta vía, con respecto como cordobeses y con sentimiento como ciudadanos, de que nuestras quejas no sean escuchadas por quien corresponde. Hoy, a las dos de la tarde, ha vuelto a repetirse el inaudito espectáculo, en forma tan descomulgada, tan irritante, que vecinos dignísimos que pacientemente vinieron soportando el abandono de las autoridades, se vieron precisados a protestar energicamente de tales abusos. Dió mayor fuerza a esta protesta la presencia de cuatro guardias municipales que se presentaron poco después de ocurrir el suceso, y que en justicia llevaron detenidos a las quinillines y a la dehesa doña Carmen «La Chata» y al célebre «Cabilá». Según parece, el escándalo obedece a que ha sido substituido el «Cabilá» por otro nuevo sustituto. Y el que viene es de abrigo. A bronce diaria. Señor gobernador, por leyes de higiene y de moral, ¿no podría cerrarse ese prostíbulo, vergüenza de Córdoba? Los vecinos honrados de aquellos lugares se lo agradecerían eternamente.

Una joven muere envenenada por su abuela

En Carcabay ha ocurrido un suceso que ha conternado grandemente al vecindario. En una casa de la calle Cerrillo, de este pueblo, reside en unión de su familia la agraciada joven de diez y siete años de edad Joaquina Nocete Ortiz. También habitaba con ella su abuela Dulcenombre Linares. Según los informes adquiridos, Joaquina se hallaba embarazada, y queriendo ocultar a su madre y parientes su deshonra, conató lo que le sucedió. Entonces ésta concibió la idea de que tomara una disolución de hierbas para provocar el aborto. Así lo conviniere, y la muchacha ingirió un cocimiento de raíz de ajonjolí, para lograr sus propósitos. Tales efectos produjo a Joaquina el cocimiento, que la infeliz joven ha dejado de existir a las pocas horas de ingerir la sustancia que había de originar el aborto. Por tal circunstancia, y en virtud de los órdenes dados por el juzgado de instrucción del partido, ha sido detenida Dulcenombre Linares, como autora de un delito de envenenamiento y otro de infanticidio. Asimismo, por orden del juzgado, se ha dispuesto que las vísceras de la víctima sean enviadas a Sevilla, para que se proceda a su análisis y se emita el correspondiente dictamen. La abuela de Joaquina ha ingresado en la cárcel a disposición de la autoridad judicial que lleva el sumario.

Impresiones de un aspirante a guardameia

Desde un asiento de tres reales Mi acompañante—yo siempre voy al Stadium acompañado—me dice, con gran alegría: —¡Fijate, está nublado, como en Londres. Así da gusto de presenciar un partido de futbol. En su salsa. Los toros, con sol; la pelota, con nubes pardas y sucias... ¡Viva el deporte! Mi amigo está, desde luego, un poquito «toacado» de la cabeza. No se explica de otra manera esto. Pero dejemos el prólogo a un lado. Vamos a presenciar el segundo partido de pelota, como aprendizaje, para ocupar en su día el puesto de «guarda meia» en cualquier equipo local. En la puerta del Stadium veo que guarda fila para sacar entrada el diestro cordobés Zurito, con toda su familia... —¡Ah! ¿Tú también? —Sí, hombre, pero no me pongas... Yo vengo al partido para aprender; además todos los buenos aficionados a los toros desfilan por este sitio. Hasta Guerrita quizás venga un día. —No me extraña nada... Tomamos asiento cuando Joaquín P. Madruga saca el pito—¡ay que pito!—para dar la orden de «rompan filas». Luchan el equipo «Iberia F. C.» de Sevilla y los de «casas». Los primeros de jersey negro y azul; los de «casas» blanco amarillento. ¡Un encanto de traje! —¡... ¡vamos al toro! Los de Sevilla parece que vienen despiertos, y dispuestos a todo. Pero se guían con la fatigalidad de los porteros. El del domingo anterior estaba ciego; y de ayer casi, casi... Triunfo era el pollo. Miraba al cielo, luego a un guardia que había cerca, y hacía un paico donde había unos paisanos, y mientras, los de «casas», apretando que era un primer por los alrededores de la puerta. El señor Burgos—nombre del pollo en cuestión—saló en varias ocasiones fuera de la portería, y una de las veces que se salió más de la cuenta Barragán, el mago, que lo mismo mete un goal con la piersa que con un «codo», que con la oreja, que con la cabeza, metió uno maravilloso, limpio, acabado, con el occipital, que le valió una ovación estruendosa, imponente, marcidísima... Poco tiempo después, le dió un «caze» al esférico con el pecho, hizo una coquetaría balompédica, miró a una negra que había en primera fila de butacas, hizo un mohín al portero y ¡zafó otro goal! Horrillo aprovechó una empuje y, en un momento que el portero de Triana estaba fuera de la puerta, metió el tercero nuestro. Los sevillanos también hicieron uno. Tuvo la culpa Tejado, que tiene poca fuerza en las piernas. Tiene que hacer ejercicios gimnásticos, flexiones, para desarrollar las canchales... Este Tejado tiene jaramagos. Saló a dar un puntapié a la pelota y marró, y Borrego, del equipo «Iberia», que estaba avisado, coló el balón en la puerta nuestra. Aparte de esto no hubo nada saliente. Unas gotas que cayeron, y el público de, en tres reales que se metió en el de los dos pesetas». Mejor, porque nos quedamos más cítricos... Hacemos punto final, dándole un «palitao» a los chicos del «Sporting». ¡Hay que traer más enemigo, de mayor calidad. Con los de ayer no se lucha. Son poquita cosa. Y ustedes que lo sabían no trabajaron nada, ni hicieron nada... nada más que aburrirnos. Y en resumen. Nuestro equipo, generoso, hizo un obsequio a los derrotados, variándoles el «jersey» negro para ponerlos «verdes».

A los amantes de la Escuela

Los maestros de la Escuela Nacional de niños de Doña Mencía, don Carlos de Toro y don Amancio Negral, han fundado una Biblioteca Popular, denominada «Progreso», y necesitando para ello la cooperación de las personas amantes de la cultura, acuden a los maestros de la provincia en particular y a todos en general en solicitud de que ceden al fin indicado los libros que crean convenientes.

EL REPORTER X.

Piso 1.º de EL METRO, artículos de confecciones y retazos baratos, haga usted una prueba y repetirá.

A los amantes de la Escuela

Los maestros de la Escuela Nacional de niños de Doña Mencía, don Carlos de Toro y don Amancio Negral, han fundado una Biblioteca Popular, denominada «Progreso», y necesitando para ello la cooperación de las personas amantes de la cultura, acuden a los maestros de la provincia en particular y a todos en general en solicitud de que ceden al fin indicado los libros que crean convenientes.

El partido del domingo

A mal tiempo, peor partido. El encuentro del domingo, careció de todo interés futbolístico que pueda tener un partido de foot-ball; fue un verdadero derroche de jugar mal, y no solamente mal, sino peor; lo que hizo que nos aburriésemos grandemente; de hora y media de partido, solamente se salvaron unos diez minutos, en que los equipos hicieron algo, pero nunca sin llegar a las buenas tardes en que se ha saboreado el foot-ball en su más bella forma. El «Sporting Club», alineado con buenos jugadores y ante un equipo fijo, no hizo nada absolutamente, por falta de tener un juego suyo, propio, no pudo imponerle, pues, equipo que se emienda a la técnica del visitante, y al éste carece de ella, el local se desconcierta y no da una segura; esto es debido, seguramente, a la falta de entrenamiento, y por lo tanto a la falta de una técnica suya, particular, que la pueda desarrollar siempre y con más intensidad cuando el team contrario no es ni con mucho de su categoría. De los jugadores solamente he de decir que no fueron aquellos que vi en otros partidos, codiciosos, con fe y buena voluntad, pero siempre entre once, hay lo menos tres que se salvaron de las censuras, más que mín del público que los ve jugar. Estos fueron Hoces, González y Horrillo, que, siempre voluntariosos, fueron quizás los que salvaron al team local de una derrota o de un empate que, para la calidad de nuestro team y para su preponderancia, hubiera sido bochornoso. Del «Iberia F. C.», a pesar de no entenderse y de jugar mal, lo hicieron mejor que el «Sporting»; pues ya que no podían vencer, procuraron desconcertar al team local, lo que consiguieron pronto; con su juego sucio primero, y después con su protesta tirada a todas las decisiones del árbitro; esto es cosa muy fea en un team; pues seguramente sabrán que las decisiones del árbitro son inapelables. De los jugadores sobresalieron el medio izquierdo Peñañal y el medio centro Ruiz; de los delanteros no se vieron, y solamente se notó la presencia del delantero centro, Borrego, que con su codicia consiguió apuntar el único goal que hizo su equipo, aprovechando un fallo de Tejado. De los demás, parecía que venían a implorar a Alá, pues siempre estaban con las manos en alto llamando la atención al referé, o más bien parecía que lo iban a examinar para darle entrada en el Colegio de árbitros.

LOCALES

Ha fallecido en esta capital el señor don Baltasar Blanco y Sánchez, persona muy conocida en nuestra ciudad. El finado, por sus excelentes cualidades, se había captado la estimación de sus numerosos amigos. El funeral por su eterno descanso ha tenido lugar hoy a las cuatro de la tarde en la parroquia del Sagrado de la Santa Iglesia Catedral, concurriendo numeroso gentío. Enviamos el pésame a la familia doliente, en la que figura su hermano don José, Deán de la Catedral. Ha regresado de Bilbao, después de disfrutar permiso, el suboficial maestro de banda del Regimiento de la Reina, don Modesto Acosta. Esta tarde en el tren correo ha llegado de Málaga y ha continuado su viaje a Madrid don Joaquín Moreno y Fernández de Rodas, hermano de nuestro querido amigo el fiscal de esta Audiencia don Alfonso. En el tren correo de Sevilla ha regresado a Córdoba el general don Miguel Fresneda Menjíbar. Después de haber pasado años días en el domicilio de su hermano el ingeniero jefe de Obras Públicas, ha marchado a Madrid don Santiago Ayllón y su distinguida esposa doña Concepción Alicia Zamora. Ha fallecido en esta capital la virtuosa señorita María Rodríguez Luque, a los 22 años de edad. A su desconsolado padre don Manuel Rodríguez Gutiérrez, sochantre de la Santa Iglesia Catedral, enviamos nuestro más sentido pésame. Han marchado a Posadas para asistir a la mortuoria que se celebrará durante la semana actual en el «Alcoracoso», los señores don Eduardo Sotomayor y don José Osuna y Cruz. Ante el párroco de San Lorenzo, don Salvador Roldán, y en el domicilio de la novia, han firmado sus esposas la bella y simpática señorita Lola Barredo Jiménez y el joven visitante de comercio don Pedro Hidalgo Hueso. Suscribieron el acta don Francisco Galisteo Burgos, don José Jiménez Arás, don José Sánchez López, don Fernando Hons, don Luis Osuna y don Manuel Requena. La numerosa concurrencia fue obsequiada con esplendidez. La boda se ha concertado para fecha próxima. Después de pasar una larga temporada en esta capital, el frente de la Cervetería Ramírez, ha marchado a Sevilla nuestro estimado amigo don José Rojas, el cual nos desea lo mejor por nuestro conducto de sus numerosas amistades de Córdoba. Los vecinos de la calle Malincoñada (antes Judíos), se quejan del mal estado del piso. Trástanos la denuncia al señor alcalde, el objeto de que cuando le correspondiera envíe a las espeseras para arreglar las deficiencias señaladas. Hemos recibido el «Boletín» del colegio oficial de médicos de la provincia de Córdoba, correspondiente al mes actual. Después de pasar unas horas en Córdoba, marchó a Ceuta, nuestro querido amigo y paisano el teniente de ingenieros don Rafael Sánchez Sacristán. Ha fallecido en esta capital el niño Antonio Barrero. El oficio de ánimas se celebró a mañana, a las cuatro de la tarde, en la parroquia de San Juan (Trinidad). El duelo se recibe y se despierte en la Iglesia. A su desconsolado padre don Antonio Barrero expresamos nuestro pésame.

Nuevo escándalo en la Zapatería Vieja

Después del formidable escándalo de que dimos cuenta en nuestra última edición, ocurrido en la Zapatería Vieja en la madrugada del sábado, nos tenemos que volver a ocuparnos de esta vía, con respecto como cordobeses y con sentimiento como ciudadanos, de que nuestras quejas no sean escuchadas por quien corresponde. Hoy, a las dos de la tarde, ha vuelto a repetirse el inaudito espectáculo, en forma tan descomulgada, tan irritante, que vecinos dignísimos que pacientemente vinieron soportando el abandono de las autoridades, se vieron precisados a protestar energicamente de tales abusos. Dió mayor fuerza a esta protesta la presencia de cuatro guardias municipales que se presentaron poco después de ocurrir el suceso, y que en justicia llevaron detenidos a las quinillines y a la dehesa doña Carmen «La Chata» y al célebre «Cabilá». Según parece, el escándalo obedece a que ha sido substituido el «Cabilá» por otro nuevo sustituto. Y el que viene es de abrigo. A bronce diaria. Señor gobernador, por leyes de higiene y de moral, ¿no podría cerrarse ese prostíbulo, vergüenza de Córdoba? Los vecinos honrados de aquellos lugares se lo agradecerían eternamente.

Una joven muere envenenada por su abuela

En Carcabay ha ocurrido un suceso que ha conternado grandemente al vecindario. En una casa de la calle Cerrillo, de este pueblo, reside en unión de su familia la agraciada joven de diez y siete años de edad Joaquina Nocete Ortiz. También habitaba con ella su abuela Dulcenombre Linares. Según los informes adquiridos, Joaquina se hallaba embarazada, y queriendo ocultar a su madre y parientes su deshonra, conató lo que le sucedió. Entonces ésta concibió la idea de que tomara una disolución de hierbas para provocar el aborto. Así lo conviniere, y la muchacha ingirió un cocimiento de raíz de ajonjolí, para lograr sus propósitos. Tales efectos produjo a Joaquina el cocimiento, que la infeliz joven ha dejado de existir a las pocas horas de ingerir la sustancia que había de originar el aborto. Por tal circunstancia, y en virtud de los órdenes dados por el juzgado de instrucción del partido, ha sido detenida Dulcenombre Linares, como autora de un delito de envenenamiento y otro de infanticidio. Asimismo, por orden del juzgado, se ha dispuesto que las vísceras de la víctima sean enviadas a Sevilla, para que se proceda a su análisis y se emita el correspondiente dictamen. La abuela de Joaquina ha ingresado en la cárcel a disposición de la autoridad judicial que lleva el sumario.

Impresiones de un aspirante a guardameia

Desde un asiento de tres reales Mi acompañante—yo siempre voy al Stadium acompañado—me dice, con gran alegría: —¡Fijate, está nublado, como en Londres. Así da gusto de presenciar un partido de futbol. En su salsa. Los toros, con sol; la pelota, con nubes pardas y sucias... ¡Viva el deporte! Mi amigo está, desde luego, un poquito «toacado» de la cabeza. No se explica de otra manera esto. Pero dejemos el prólogo a un lado. Vamos a presenciar el segundo partido de pelota, como aprendizaje, para ocupar en su día el puesto de «guarda meia» en cualquier equipo local. En la puerta del Stadium veo que guarda fila para sacar entrada el diestro cordobés Zurito, con toda su familia... —¡Ah! ¿Tú también? —Sí, hombre, pero no me pongas... Yo vengo al partido para aprender; además todos los buenos aficionados a los toros desfilan por este sitio. Hasta Guerrita quizás venga un día. —No me extraña nada... Tomamos asiento cuando Joaquín P. Madruga saca el pito—¡ay que pito!—para dar la orden de «rompan filas». Luchan el equipo «Iberia F. C.» de Sevilla y los de «casas». Los primeros de jersey negro y azul; los de «casas» blanco amarillento. ¡Un encanto de traje! —¡... ¡vamos al toro! Los de Sevilla parece que vienen despiertos, y dispuestos a todo. Pero se guían con la fatigalidad de los porteros. El del domingo anterior estaba ciego; y de ayer casi, casi... Triunfo era el pollo. Miraba al cielo, luego a un guardia que había cerca, y hacía un paico donde había unos paisanos, y mientras, los de «casas», apretando que era un primer por los alrededores de la puerta. El señor Burgos—nombre del pollo en cuestión—saló en varias ocasiones fuera de la portería, y una de las veces que se salió más de la cuenta Barragán, el mago, que lo mismo mete un goal con la piersa que con un «codo», que con la oreja, que con la cabeza, metió uno maravilloso, limpio, acabado, con el occipital, que le valió una ovación estruendosa, imponente, marcidísima... Poco tiempo después, le dió un «caze» al esférico con el pecho, hizo una coquetaría balompédica, miró a una negra que había en primera fila de butacas, hizo un mohín al portero y ¡zafó otro goal! Horrillo aprovechó una empuje y, en un momento que el portero de Triana estaba fuera de la puerta, metió el tercero nuestro. Los sevillanos también hicieron uno. Tuvo la culpa Tejado, que tiene poca fuerza en las piernas. Tiene que hacer ejercicios gimnásticos, flexiones, para desarrollar las canchales... Este Tejado tiene jaramagos. Saló a dar un puntapié a la pelota y marró, y Borrego, del equipo «Iberia», que estaba avisado, coló el balón en la puerta nuestra. Aparte de esto no hubo nada saliente. Unas gotas que cayeron, y el público de, en tres reales que se metió en el de los dos pesetas». Mejor, porque nos quedamos más cítricos... Hacemos punto final, dándole un «palitao» a los chicos del «Sporting». ¡Hay que traer más enemigo, de mayor calidad. Con los de ayer no se lucha. Son poquita cosa. Y ustedes que lo sabían no trabajaron nada, ni hicieron nada... nada más que aburrirnos. Y en resumen. Nuestro equipo, generoso, hizo un obsequio a los derrotados, variándoles el «jersey» negro para ponerlos «verdes».

EL REPORTER X.

Piso 1.º de EL METRO, artículos de confecciones y retazos baratos, haga usted una prueba y repetirá.

A los amantes de la Escuela

Los maestros de la Escuela Nacional de niños de Doña Mencía, don Carlos de Toro y don Amancio Negral, han fundado una Biblioteca Popular, denominada «Progreso», y necesitando para ello la cooperación de las personas amantes de la cultura, acuden a los maestros de la provincia en particular y a todos en general en solicitud de que ceden al fin indicado los libros que crean convenientes.

El partido del domingo

A mal tiempo, peor partido. El encuentro del domingo, careció de todo interés futbolístico que pueda tener un partido de foot-ball; fue un verdadero derroche de jugar mal, y no solamente mal, sino peor; lo que hizo que nos aburriésemos grandemente; de hora y media de partido, solamente se salvaron unos diez minutos, en que los equipos hicieron algo, pero nunca sin llegar a las buenas tardes en que se ha saboreado el foot-ball en su más bella forma. El «Sporting Club», alineado con buenos jugadores y ante un equipo fijo, no hizo nada absolutamente, por falta de tener un juego suyo, propio, no pudo imponerle, pues, equipo que se emienda a la técnica del visitante, y al éste carece de ella, el local se desconcierta y no da una segura; esto es debido, seguramente, a la falta de entrenamiento, y por lo tanto a la falta de una técnica suya, particular, que la pueda desarrollar siempre y con más intensidad cuando el team contrario no es ni con mucho de su categoría. De los jugadores solamente he de decir que no fueron aquellos que vi en otros partidos, codiciosos, con fe y buena voluntad, pero siempre entre once, hay lo menos tres que se salvaron de las censuras, más que mín del público que los ve jugar. Estos fueron Hoces, González y Horrillo, que, siempre voluntariosos, fueron quizás los que salvaron al team local de una derrota o de un empate que, para la calidad de nuestro team y para su preponderancia, hubiera sido bochornoso. Del «Iberia F. C.», a pesar de no entenderse y de jugar mal, lo hicieron mejor que el «Sporting»; pues ya que no podían vencer, procuraron desconcertar al team local, lo que consiguieron pronto; con su juego sucio primero, y después con su protesta tirada a todas las decisiones del árbitro; esto es cosa muy fea en un team; pues seguramente sabrán que las decisiones del árbitro son inapelables. De los jugadores sobresalieron el medio izquierdo Peñañal y el medio centro Ruiz; de los delanteros no se vieron, y solamente se notó la presencia del delantero centro, Borrego, que con su codicia consiguió apuntar el único goal que hizo su equipo, aprovechando un fallo de Tejado. De los demás, parecía que venían a implorar a Alá, pues siempre estaban con las manos en alto llamando la atención al referé, o más bien parecía que lo iban a examinar para darle entrada en el Colegio de árbitros.

LOCALES

Ha fallecido en esta capital el señor don Baltasar Blanco y Sánchez, persona muy conocida en nuestra ciudad. El finado, por sus excelentes cualidades, se había captado la estimación de sus numerosos amigos. El funeral por su eterno descanso ha tenido lugar hoy a las cuatro de la tarde en la parroquia del Sagrado de la Santa Iglesia Catedral, concurriendo numeroso gentío. Enviamos el pésame a la familia doliente, en la que figura su hermano don José, Deán de la Catedral. Ha regresado de Bilbao, después de disfrutar permiso, el suboficial maestro de banda del Regimiento de la Reina, don Modesto Acosta. Esta tarde en el tren correo ha llegado de Málaga y ha continuado su viaje a Madrid don Joaquín Moreno y Fernández de Rodas, hermano de nuestro querido amigo el fiscal de esta Audiencia don Alfonso. En el tren correo de Sevilla ha regresado a Córdoba el general don Miguel Fresneda Menjíbar. Después de haber pasado años días en el domicilio de su hermano el ingeniero jefe de Obras Públicas, ha marchado a Madrid don Santiago Ayllón y su distinguida esposa doña Concepción Alicia Zamora. Ha fallecido en esta capital la virtuosa señorita María Rodríguez Luque, a los 22 años de edad. A su desconsolado padre don Manuel Rodríguez Gutiérrez, sochantre de la Santa Iglesia Catedral, enviamos nuestro más sentido pésame. Han marchado a Posadas para asistir a la mortuoria que se celebrará durante la semana actual en el «Alcoracoso», los señores don Eduardo Sotomayor y don José Osuna y Cruz. Ante el párroco de San Lorenzo, don Salvador Roldán, y en el domicilio de la novia, han firmado sus esposas la bella y simpática señorita Lola Barredo Jiménez y el joven visitante de comercio don Pedro Hidalgo Hueso. Suscribieron el acta don Francisco Galisteo Burgos, don José Jiménez Arás, don José Sánchez López, don Fernando Hons, don Luis Osuna y don Manuel Requena. La numerosa concurrencia fue obsequiada con esplendidez. La boda se ha concertado para fecha próxima. Después de pasar una larga temporada en esta capital, el frente de la Cervetería Ramírez, ha marchado a Sevilla nuestro estimado amigo don José Rojas, el cual nos desea lo mejor por nuestro conducto de sus numerosas amistades de Córdoba. Los vecinos de la calle Malincoñada (antes Judíos), se quejan del mal estado del piso. Trástanos la denuncia al señor alcalde, el objeto de que cuando le correspondiera envíe a las espeseras para arreglar las deficiencias señaladas. Hemos recibido el «Boletín» del colegio oficial de médicos de la provincia de Córdoba, correspondiente al mes actual. Después de pasar unas horas en Córdoba, marchó a Ceuta, nuestro querido amigo y paisano el teniente de ingenieros don Rafael Sánchez Sacristán. Ha fallecido en esta capital el niño Antonio Barrero. El oficio de ánimas se celebró a mañana, a las cuatro de la tarde, en la parroquia de San Juan (Trinidad). El duelo se recibe y se despierte en la Iglesia. A su desconsolado padre don Antonio Barrero expresamos nuestro pésame.

Nuevo escándalo en la Zapatería Vieja

Después del formidable escándalo de que dimos cuenta en nuestra última edición, ocurrido en la Zapatería Vieja en la madrugada del sábado, nos tenemos que volver a ocuparnos de esta vía, con respecto como cordobeses y con sentimiento como ciudadanos, de que nuestras quejas no sean escuchadas por quien corresponde. Hoy, a las dos de la tarde, ha vuelto a repetirse el inaudito espectáculo, en forma tan descomulgada, tan irritante, que vecinos dignísimos que pacientemente vinieron soportando el abandono de las autoridades, se vieron precisados a protestar energicamente de tales abusos. Dió mayor fuerza

Información telefónica

El Directorio anuncia una inspección minuciosa de todas las carreteras de España

La tarde en la Presidencia; visitas; despacho y Consejo.—Se efectuará una minuciosa inspección en todas las carreteras de España.—La deuda flotante.—No se evidencian los supuestos envenenamientos de Ciempozuelos.—El ambulante de Correos Soto y sus amigos.—Se desmiente la detención de dos oficiales de Correos.—Se ha reunido la Grandeza de España y se reunirá de nuevo el sábado.—Los socialistas intervendrán en las próximas elecciones municipales.—Varios partidos de fútbol.—La línea aérea Sevilla-Buenos Aires.—Noticias de Melilla y Tetuán.—Parte oficial

(De la "Agencia Febus.") De Madrid

Madrid 15, de la 1:15 a las 3:50 m.

En la Presidencia.— Varias visitas.—El Consejo del Directorio

Antes de celebrarse la reunión del Directorio el presidente, general Primo de Rivera recibió en su despacho la visita de varios subsecretarios con quienes conferenció detenidamente.

El Directorio celebró Consejo durante la reunión hasta las ocho y media de la noche.

Inmediatamente después de celebrarse el Consejo, salió el marqués de Estella, diciendo que iba a la legación de Suiza, donde estaba invitado a cenar.

Seguidamente salieron los vocales del Directorio.

—Como habrán ustedes observado—dijo a los reporteros el general Vallespina— a la reunión ha asistido el subsecretario de Fomento, general Vives, habiéndose dedicado la mayor parte del Consejo a tratar asuntos relativos a dicho departamento ministerial.

También estaba citado para asistir al Consejo el subsecretario del ministerio de la Guerra general Bermúdez de Castro, quien no pudo asistir por impedirse el despacho de asuntos urgentes de su departamento.

Una inspección a las carreteras

En la presidencia se ha facilitado una nota oficial para la prensa diciendo que el Directorio ha dispuesto que antes del mes de Abril próximo se realice una minuciosa inspección de todas las carreteras de España.

La deuda flotante

Otra nota oficial facilitada a los informadores en la presidencia se refiere a la deuda flotante.

Dice la referida noticia que una revista financiera ha propuesto, desde sus columnas, la consolidación de parte o todo el importe de la deuda flotante, y aunque el Directorio tiene un criterio opuesto a esta consolidación, quiere hacer constar—insistiendo en su conocido criterio—que es absolutamente contrario a toda operación de esa índole, teniendo en cuenta los crecimientos de las entidades que están dispuestas a acudir a toda operación de renovación que inicie el Gobierno.

Fallecimiento

Ha fallecido en Orduña la señora madre del actual alcalde de Madrid señor Alcover, cuya enfermedad originó el precipitado viaje de éste a dicha población, del que dimos cuenta en el número último.

Llegada de reparados

Han llegado a esta Costa 63 soldados y diez clases pertenecientes al regimiento de León número 38, que han sido reparados de África.

Se reúne la Grandeza de España

Por la tarde se celebró ayer un té en la camarera mayor de Palacio, donde se reunieron al efecto los Grandes de España para celebrar la junta anual de la Grandeza. La reunión duró dos horas.

Parte oficial de Marruecos

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

«Zona oriental: La aviación bombardeó intensamente el zoco de Azib el Midar, disolviéndolo y dispersando a los cabelleros. Según los informes recibidos, las bajas del enemigo en el fuego sostenido con la idea de la Mehalla número 5 en Buhafora, fueron dos muertos de la cabila de Beniurriaguel, y dos de la de Buhafora. Dos heridos de esta última y otros dos de la de Guezalla.

En la zona occidental, sin novedad.»

De provincias

BARCELONA

Sustracción de documentos

Barcelona 14.—El archivero del palacio episcopal ha presentado denuncia ante el juzgado de Instrucción correspondiente, contra un abogado, por hurto de dos pliegos de divorcio que obraban en dicho archivo.

Se vende una máquina de coser seminueva

Se vende una máquina de coser seminueva en 150 pesetas; también se vende una cama de matrimonio. Eduardo Lucena, 32.

Se reparten tierras para melones en terrenos

Se reparten tierras para melones en terrenos junto a la casilla del telegrafo del campo de la Verdad.—Informarse en la calle del Real, número 66 (despacho).

Se necesitan agentes para la venta a plazos

Se necesitan agentes para la venta a plazos de baterías de aluminio a personal de oficinas y domicilio, dentro de la localidad. Dirigirse personalmente al almacén de música de la calle Claudio Marceño, 13.

Se vende un coche masala y guarniciones de

Se vende un coche masala y guarniciones de un tronco de caballo en buen estado. Para verlos y tratar de sus precios, en la Plaza de San Nicolás, número 16.

Se venden dos calderas para molino aceitera,

Se venden dos calderas para molino aceitera, recién construidas y con calentador. Dada razón en la administración de este periódico.

El obispo de Madrid enfermo

Como consecuencia de una indisposición sufrida por el obispo de Madrid Alcalá, se ha suspendido el misa que había de celebrarse en el palacio episcopal en honor del cardenal Beiloch, cuyo acto ha sido aplazado «sine die».

No se evidencian los envenenamientos de Ciempozuelos

Hemos procurado averiguar el estado en que se encuentran las diligencias practicadas con motivo de los supuestos envenenamientos de Ciempozuelos, asunto que como saben nuestros lectores ha tenido resonancia, dando motivo a interesantes informaciones de Prensa.

El juzgado que entiende en el asunto guarda prudente reserva. Hemos podido—sin embargo—averiguar que el análisis de las vísceras de la señora supuesta envenenada, efectuado por el Instituto Nacional de Toxicología, ha dado resultado negativo.

Las andanzas de Soto y la complicidad de su amigo Fernández y de su amante Paz

Sábese que el oficial del Instituto Geográfico y Estadístico señor Fernández de Toro, amigo íntimo del oficial de Correos Soto, había recibido de éste la cantidad de 3.000 pesetas para que efectuara determinadas compras y gestiones y también treinta decimas de lotería premiadas, del sorteo del día 2 del corriente mes, y cuyos decimos figuraban entre los pliegos de valores que iban en la expedición de la ambulancia de Correos del tren de Asturias, sustraidos por el señor Soto.

Este encargo a su amigo que dispusiera de dichas cantidades de las que aún no le había rendido cuenta.

En las declaraciones prestadas por el señor Fernández—que como recordarán nuestros lectores, fué el que denunció, por escrupulos de conciencia, que Soto le había encargado adquirir unos billetes del ferrocarril para Francia, anunciando que su amigo, el fugitivo empleado de Correos, se encontraba en París—averiguó el juzgado estas relaciones de interés con el autor de la sustracción de valores y además que estaba enterado de los propósitos del señor Soto.

El mismo ha confesado que antes de verificarse la evasión del ambulante de Correos estuvo en un restaurant con la joven Paz, amante de don José Soto, tratando del viaje.

Por esta causa el juzgado ordenó la detención de Fernández.

Tanto Soto como su amante Paz se encuentran abatidísimos en sus celozos y arrepentidos de la calaverada que cometieron.

En la inspección de policía han sido reñados los billetes de Banco y valores contenidos en el maletín que le fué ocupado al ambulante de Correos encarcerado.

Soto ha declarado que sus amigos no sabían absolutamente nada de sus propósitos.

Durante la estancia de Soto en Francia sabese que éste ha gastado unos 30.000 pesetas aproximadamente.

Se reúne la Grandeza de España

Por la tarde se celebró ayer un té en la camarera mayor de Palacio, donde se reunieron al efecto los Grandes de España para celebrar la junta anual de la Grandeza. La reunión duró dos horas.

Parte oficial de Marruecos

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

«Zona oriental: La aviación bombardeó intensamente el zoco de Azib el Midar, disolviéndolo y dispersando a los cabelleros. Según los informes recibidos, las bajas del enemigo en el fuego sostenido con la idea de la Mehalla número 5 en Buhafora, fueron dos muertos de la cabila de Beniurriaguel, y dos de la de Buhafora. Dos heridos de esta última y otros dos de la de Guezalla.

En la zona occidental, sin novedad.»

De provincias

BARCELONA

Sustracción de documentos

Barcelona 14.—El archivero del palacio episcopal ha presentado denuncia ante el juzgado de Instrucción correspondiente, contra un abogado, por hurto de dos pliegos de divorcio que obraban en dicho archivo.

Se vende una máquina de coser seminueva

Se vende una máquina de coser seminueva en 150 pesetas; también se vende una cama de matrimonio. Eduardo Lucena, 32.

Se reparten tierras para melones en terrenos

Se reparten tierras para melones en terrenos junto a la casilla del telegrafo del campo de la Verdad.—Informarse en la calle del Real, número 66 (despacho).

Se necesitan agentes para la venta a plazos

Se necesitan agentes para la venta a plazos de baterías de aluminio a personal de oficinas y domicilio, dentro de la localidad. Dirigirse personalmente al almacén de música de la calle Claudio Marceño, 13.

Se vende un coche masala y guarniciones de

Se vende un coche masala y guarniciones de un tronco de caballo en buen estado. Para verlos y tratar de sus precios, en la Plaza de San Nicolás, número 16.

Se venden dos calderas para molino aceitera,

Se venden dos calderas para molino aceitera, recién construidas y con calentador. Dada razón en la administración de este periódico.

Noticia desmentida

Se ha desmentido la noticia acogida por la mayoría de los periódicos de que habían sido detenidos los compañeros del señor Soto en la expedición del correo de Asturias, señores Rablo y Fernández.

La nueva Diputación

Durante el día de ayer han continuado en Madrid las gestiones para la designación de las personas que han de integrar la nueva Diputación provincial.

En la Presidencia.—Despacho y visitas

Con el presidente del Directorio estuvieron despachando los subsecretarios de Gobernación, Hacienda e Instrucción pública.

Más tarde estuvo en la Presidencia, entrevistándose con el general Mayendia, el subsecretario de Fomento.

A última hora de la tarde fueron recibidos también en la Presidencia el subsecretario de Guerra y el coronel Riquelme.

El general Primo de Rivera llegó a la Presidencia a las seis de la tarde, diciendo a los informadores que no ocurría novedad alguna.

Una entrevista

Han conferenciado extensamente el subsecretario de Hacienda y el subdirector del Banco de España para proceder a la renovación de los bonos del Tesoro.

Se amortiza la vacante

Se asegura que será amortizada la vacante que deja por ascenso el general Burque.

El capitán general de Madrid

Ahora se dice que hasta el día 18 no pasará a la reserva el capitán general de Madrid señor Muñoz Cobo y que se ignora qué general ocupará su vacante.

Navarros volver

Desde hace algunos días se encuentra enfermo de bastante cuidado el exministro don Juan Navarros reverter.

Accidente ferroviario

En la estación del Norte se ha facilitado una nota dando cuenta de que en la estación de Villalba chocó una locomotora con unos vagones, ocasionando la muerte de dos obreros ferroviarios.

Los socialistas en las próximas elecciones

El comité nacional del partido socialista ha recomendado a las asociaciones obreras que se preparen para intervenir en las próximas elecciones municipales, en las que deben disputarse los puestos, cuando se conozcan los detalles de la nueva organización municipal.

En la asamblea recientemente celebrada se adoptaron, entre otros acuerdos, uno relativo a la cantidad de las cuotas, otro referente a Pablos Iglesias, «el abuelo», a quien se concederá por distinto concepto quinientas pesetas a más de las quinientas que percibe por la dirección de «El Socialista», cuya dirección continuará desempeñando, y el de visitar a don Miguel de Unamuno para agradecerle los conceptos que recientemente ha emitido favorables para los socialistas.

Parte oficial de Marruecos

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

«Zona oriental: La aviación bombardeó intensamente el zoco de Azib el Midar, disolviéndolo y dispersando a los cabelleros. Según los informes recibidos, las bajas del enemigo en el fuego sostenido con la idea de la Mehalla número 5 en Buhafora, fueron dos muertos de la cabila de Beniurriaguel, y dos de la de Buhafora. Dos heridos de esta última y otros dos de la de Guezalla.

En la zona occidental, sin novedad.»

De provincias

BARCELONA

Sustracción de documentos

Barcelona 14.—El archivero del palacio episcopal ha presentado denuncia ante el juzgado de Instrucción correspondiente, contra un abogado, por hurto de dos pliegos de divorcio que obraban en dicho archivo.

Se vende una máquina de coser seminueva

Se vende una máquina de coser seminueva en 150 pesetas; también se vende una cama de matrimonio. Eduardo Lucena, 32.

Se reparten tierras para melones en terrenos

Se reparten tierras para melones en terrenos junto a la casilla del telegrafo del campo de la Verdad.—Informarse en la calle del Real, número 66 (despacho).

Se necesitan agentes para la venta a plazos

Se necesitan agentes para la venta a plazos de baterías de aluminio a personal de oficinas y domicilio, dentro de la localidad. Dirigirse personalmente al almacén de música de la calle Claudio Marceño, 13.

Consejo de guerra

Barcelona 14.—En el cuartel de Roger de Lauria se ha celebrado un consejo de guerra contra el palanso Plácido Vidal López, por insulto a fuerza armada, estando la causa concluida para sentencia.

GRANADA

Consecuencias de un plante

Granada 14.—Como consecuencia del plante que hace unos dos meses efectuaron los reclusos de esta cárcel, se ha decretado, según se afirma, la suspensión de empleo y sueldo de dos empleados de la prisión.

MÁLAGA

Homenaje a un pintor

Málaga 14.—Se ha celebrado un banquete de homenaje al notable pintor don Ricardo Verdugo, en celebración del éxito alcanzado por el ilustre artista en la exposición marítima.

Nuevo campo de fútbol

Málaga 14.—En el mes de febrero próximo se inaugurará en esta capital el nuevo campo de deportes, dotado de todos los adelantos y comodidades conocidas, capaz para 10.000 espectadores.

Huelga solucionada

Murcia 14.—El comandante del puesto de la guardia civil de Aravaca participa al gobernador civil de esta capital que ha quedado satisfactoriamente solucionada la huelga de aparceros de dicha población, en virtud de un acuerdo entre patronos y obreros, accediendo aquéllos al aumento de dieciocho por ciento en los salarios que percibían los obreros del ramo.

Importante servicio policíaco

Murcia 14.—El sábado anterior fué detenido por la policía en Cartagena un individuo llamado Luis Muñoz Cano, caracterizado sindicalista, fugado de la cárcel de Zaragoza y presunto autor del asesinato del cardenal Soldevilla.

El día 8 también fué detenido por la policía y encarcelado Antonio María, por supuestas relaciones con el anterior.

Este comenzó negando al principio, pero después cambió.

La policía había averiguado que María recibía un giro de ciento cincuenta pesetas impuesto en Barcelona a nombre de Ruiz Amós.

El detenido Antonio es hijo político del conserje de una sociedad sindicalista de la ciudad condal llamado Juan Guillén, que también ha sido detenido por la policía.

Guillén ha sido intentado fugarse al extranjero con documentos falsos extendidos a nombre de José Carracedo, entre cuyos documentos figuraba un pasaporte para marchar a América.

El fugado de la cárcel de Zaragoza estaba relacionado con estos individuos, y al practicar su detención la policía, intentó evadirse, sosteniendo un tiroteo en el que los agentes de la autoridad hicieron contra él numerosos disparos sin herirle.

El detenido felicitó a la policía por el buen servicio que había prestado deteniéndole, y les dijo:

—No sintieron ustedes no haberme matado con los disparos, pues ya demostrarán que han prestado un excelente servicio.

Se concede en efecto gran importancia a este servicio policíaco.

POINTEVEDRA

La escuadrilla inglesa

Villagarcía 14.—Ha llegado a este puerto la flota inglesa, compuesta de cuatro acorazados, un crucero y varios torpederos y destructores.

Las autoridades de la plaza han cumplimentado a los marinos ingleses.

La escuadrilla realizará maniobras en estas aguas.

SEVILLA

Vuelco de un automóvil.—Varias víctimas

Sevilla 14.—Un automóvil de servicio de viajeros, que hace el recorrido a Alcalá de Guadaíra, en la carretera que conduce a dicha población volcó a consecuencia de un viraje, resultando muerto el viajero Manuel Jurado Salas y heridos varios ocupantes del vehículo.

Este sufrió importantes desperfectos, no pudiendo resumar la marcha.

La línea aérea Sevilla-Buenos Aires.—Informe favorable

Sevilla 14.—El alcalde de esta capital ha recibido una comunicación del Directorio participando que ha sido favorablemente informado por el ministerio de Fomento el proyecto de línea de comunicación aérea entre Sevilla y Buenos Aires, del que repetidamente se ha ocupado la Prensa por el gran avance que representa en el cambio

R. I.  P. A.
LA EXCMA. SEÑORA
D.ª Apolonia López Amigo
Viuda de Obregón
Falleció en Madrid el día 13 de Enero de 1924, habiendo recibido los auxilios espirituales

Su desconsolada hermana, sobrinos, hermanos políticos y demás familia de la finada, ruegan a sus amigos la encomienden a Dios Nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Rosario.

Posición atacada

Tetuán 14.—La posición de Monte Argoz ha sido atacada durante la noche por el enemigo, integrado por contingentes de las harcas de Gomera y Beniurriaguel.

Los defensores de la posición sostuvieron con los moros un violento tiroteo, poniéndolos en fuga y causándoles bajas vienas entre muertos y heridos.

Por nuestra parte tuvimos las siguientes bajas:

Muerto, el capitán del Tercio señor García Uria.

Heridos graves: El teniente señor Orozco y un legionario.

Los heridos fueron evacuados al hospital de Sahuen.

El salvamento del "España"

Melilla 14.—Continúan realizando acifrosos trabajos para el salvamento del acorazado «España». Los buzos han practicado nuevos reconocimientos del casco del buque encallado, y se estudia un plan de salvamento definitivo, del que se espera óptimo resultado.

Del extranjero

Un cuadro de Velázquez

Viena 14.—En un museo de esta capital ha sido descubierto un magnífico cuadro de Velázquez representando a la Reina Margarita, a cuyo obra, que se consideraba perdida, se le concede extraordinario valor artístico.

Banco asaltado

Chicago 14.—Una partida de bandoleros penetró en un banco de esta capital amenazando a los empleados con pistolas, penetrando en el departamento de la caja.

Los empleados hicieron frente a los bandoleros, trabándose un tiroteo del que resultaron varios heridos de una y otra parte.

Acuerdo italo-yugoslavo

Londres 14.—Noticias de Roma dan cuenta de que se ha llegado a un acuerdo entre Italia y Yugoslavia sobre la cuestión de Fiume.

Este será italiano, y los puertos de Bari y Delta pertenecerán a Yugoslavia, según dicho acuerdo.

El control militar

Berlín 14.—Se ha publicado la nota del Reich, entregada por el general Mollet a las naciones aliadas, en la que se manifiesta que Alemania ha cumplido exactamente el tratado de Versalles en todas sus partes, y su plie, en consecuencia, que sea levantado el control militar en los territorios de ocupación.

La situación de Filipinas

Manila 14.—Siguen registrándose frecuentes desórdenes en estas islas.

En Bucos, nutridos grupos de insurrectos atacaron un puesto de policía americana, trabándose formidable lucha.

En otros puntos son frecuentes las refriegas entre policías y revolucionarios, en cuyas luchas intervienen los destacamentos indios.

Arrendamiento

En casa moderna construcción, se arriendan pisos con amplias y cómodas habitaciones. Calle Parra, número 2.

Saiz y Martínez

Almacenes importadores de café
CORDOBA

Bañeras hierro esmaltado primera calidad con válvula y rebosadero níquelado. Ptas. 285

Lavabos completos compuesto de palangana loza, grifos y válvula níquelados y soportes hierro, desde. " 80

Inodoros completos desde. " 85

Gran variedad de modelos en loza y Artículos Sanitarios

José González.—Gran Capitán, 19.—Córdoba

Esta Casa cuenta con personal competente para toda clase de instalaciones sanitarias, encargándose de trabajos dentro y fuera de la localidad.

SECCION DE ANUNCIOS ECONOMICOS

HASTA CINCO LINEAS 50 CÉNTIMOS INSERCIÓN

Correfrançais.—Se hacen corsés sobre medida. Elegante corsé forma Imperio. Pajar higienicas para descompens de enfermedades del vientre o riñón, aprobadas por los médicos. Gran surtido en géneros de alta moda, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las conserteras de París.—Alfonso XIII, núm. 33. Teléfono 2. Córdoba.

Anticars finas «Lorenzana», de León. Son las mejores de producción nacional, compitiendo en calidad y finura con las merces extranjeras. Probadas y quedaréis satisfechos. De venta en todos los buenos establecimientos.—Representante en Córdoba Puzo, Rolo, 1.

Dolor de callos.—El mejor componente que hasta la fecha no ha sido conocido.—Se quita el dolor de los callos gratuitamente al minuto y después se compra el bote, y al que no se le quite el dolor se le devuelve el dinero. Es autor del invento. Arroyo de San Lorenzo, número 7, J. Lucena.

Peritos Agrícolas.—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (año 1915): 33 alumnos ingresados, Internado limitado. Pidan reglamentos. Ramírez Arellano 7. Córdoba.

Tu que te cosas cáncanos tienes, úntate Tecla que te conviene.

Líquido Tecla para destruir toda clase de parásitos.

Almoneda.—Por aumentarse su dueño, vendo aparador, cómodas, lavabo, armario de lunas, sillas, butacas, caires, espejos, piano, telas, camas y varias cosas más. Emilio Castelar, 82.

Escrito tamaño corriente, hecho a máquina en 7 pesetas el 100, sobre vagón Córdoba para cedidas. Domingo Muñoz. A. Córdoba.

Se vende estantería, mostrador y escarpate. Informes Gutiérrez de los Ríos, 24.

Se vende una máquina de coser seminueva en 150 pesetas; también se vende una cama de matrimonio. Eduardo Lucena, 32.

Figujillo para gallinas, clase nueva, superior se vende en los almacenes de Tomás Ponce Jiménez, Pérez Galindo, número 6. Teléfono número 43. Córdoba.

Se reparten tierras para melones en terrenos junto a la casilla del telegrafo del campo de la Verdad.—Informarse en la calle del Real, número 66 (despacho).

Se arriendan tres o cuatro habitaciones con cocina independiente y agua potable, para matrimonio sin hijos. Razón, Rivera de los Martínez, 23.

Se vende un coche masala y guarniciones de un tronco de caballo en buen estado. Para verlos y tratar de sus precios, en la Plaza de San Nicolás, número 16.

Se venden dos calderas para molino aceitera, recién construidas y con calentador. Dada razón en la administración de este periódico.

Se traspasa un establecimiento, restaurant y de la estación de M. Z. A. de Villa del Río. Para tratar con su dueño don Lorenzo Centella en aquella localidad.

Venta urgente.—Se vende una tija para corzo; consta de cuchilla de 12 milímetros, movida por fuerza motriz. Para verla y tratar calle la Plata, número 6.

Se necesitan agentes para la venta a plazos de baterías de aluminio a personal de oficinas y domicilio, dentro de la localidad. Dirigirse personalmente al almacén de música de la calle Claudio Marceño, 13.

Telegrafos.—Academia Torres, preparatoria para ingreso actual convocatorio; internado; plan reglamentos. Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

Grandes viveros de eucaliptos, se venden por millares en lata. Dirigirse a don José Garrote, Brenes (Sevilla).

Se venden.—Un motor a gas pobre 25 H. P., tipo Tangye Birmingham; otro motor a gas pobre 60 H. P., tipo Aznar y una ósmosis corriente continua 230 voltios, 130 amperes, 30 K W 1101 revoluciones por minuto. Razón Sociedad Electrico Herrería, Hinojosa del Duque.

Se vende papel viejo. Razón en esta administración.

Se vende un pupitre de nogal en muy buen estado, para poderse servir del mismo cuatro amanuenses. Para informes Avenida de Canarias, 7, bajo izquierda.

Se vende mostrador, tapiz nogal en muy buenas condiciones. Razón Hernán Ruiz, 3 (Cercadilla).

En la Sierra, línea del autobús, se alquilan preciosos departamentos, muy bien situados con cinco habitaciones, cocina,

Informaciones de hoy 15

En el Ayuntamiento

LA SESION DE AYER

Es aprobado el presupuesto para la obra de demolición del edificio del Suizo —Otras expropiaciones urgentes.—El alcalde anuncia la realización de importantes proyectos.—Se admite la dimisión del arquitecto municipal.—Otros asuntos de interés

A las cinco de la tarde se reunió ayer el Ayuntamiento en sesión pública bajo la presidencia del señor Pineda de las Llanas y con la asistencia de la mayoría de los concejales.

Fue aprobada el acta de la sesión anterior.

Orden del día. —La demolición del Suizo

Es aprobado el proyecto de alistamiento de los muros que deben ser derrocados en el presente año, con arreglo a lo prevenido en la vigente ley de Reclamamiento.

Se lee un precepto y pliego de condiciones para contratar las obras referentes a la demolición de la parte del Hotel Tuizo, necesario para prolongar la calle de Claudio Marcelo.

El señor Roses Llacer, como presidente de la comisión de Fomento, hace uso de la palabra diciendo que va a justificar el acuerdo de que ese pliego de condiciones es expresión.

Después de demostrar que el alcalde y los ediles solo deben tomar como tribuna el escudo municipal para exponer, manifiesta que no se vea en sus palabras más que la íntima satisfacción de que el proyecto sea una realidad.

Se dice por sí —agrega el señor Roses— que el Ayuntamiento ha pasado de un momento al otro a abordar este proyecto, porque la necesidad próxima reclama la completa demolición del edificio del Suizo. Esto se justifica porque el alcaide ha llevado el propósito de un modo personalísimo, con extraordinario interés y celo, y no ha querido por motivos de delicadeza, fácilmente explicables, comprometer la situación económica de futuras corporaciones municipales.

Este solo enunciado demuestra que el proyecto es el más acertado y conveniente que hoy es compatible con la situación económica actual del municipio.

La comisión de Fomento —dice— después de oír las fundadas razones que expuso el alcalde para acometer el proyecto parcial, lo acogió con entusiasmo. Es, pues, un proyecto modesto, pero acaso único, y encaja perfectamente dentro de la disponibilidad del Ayuntamiento.

El alcalde dice que el señor Roses con la claridad y elocuencia que le caracteriza acaba de explicar cuál es el proyecto y su decisión de acometerlo parcialmente.

Si fuera total —agrega— no solo se gravarían los presupuestos posteriores, sino que para realizarlo quien sabe si habría necesidad de llegar a un empréstito.

Con la demolición que se propone quedan unos cinco mil metros en la plaza de Cánovas, espacio suficiente para el desahogamiento de ese sector importante de la ciudad.

La demolición total tiene de coste la suma de un millón ciento treinta y nueve mil pesetas, cantidad exorbitante dentro de la modestia del presupuesto que rige en la Corporación municipal.

Por todo ello, esta presidencia entiende que con menor coste, acometiendo el proyecto parcial, se facilitaba el tránsito rodado y se salvaba la situación imperiosa, aunque de manera transitoria.

Se ha hablado por sí de que el Ayuntamiento acomete un proyecto exiguo, y yo digo el paso de esto, diciendo que es importante. He venido a hacer reformas compatibles con la modestia del presupuesto. Si la Corporación continuase —que no responde de ello—, presentaríamos otros proyectos para poner a la ciudad en vías de constituirse en gran ciudad.

Varias mejoras he puesto ya en práctica; la apertura de la calle Reyes Católicos, asunto del que con gran sensatez se ha ocupado la prensa; será inmediata, la alineación y ensanche de la calle de la Concepción se realizará en breve, desaparece así el rincón de la de Gondomar, y si aún me queda tiempo traeré cosas sin número de los límites del presupuesto actual.

Dimisión del arquitecto

Se da lectura a un oficio del señor arquitecto municipal don Félix Caballero Martínez, presentando la renuncia de su cargo y nombrando en su lugar a don Félix Hernández Jiménez, con carácter interino.

El señor Roses Llacer dice que la dimisión del arquitecto si no tuviera más sentido que motivos de delicadeza, procedería que el Municipio deliberase, pero la fundada en cuestión económica y en ello está de acuerdo.

Solo podemos lamentar —agrega— el motivo y la falta de colaboración de un funcionario.

Es deber de justicia manifestar que en estos momentos esta amputación en orden a las colaboraciones técnicas, y que el Ayuntamiento acuerde que conste en el acta de la sesión el sentimiento de la corporación por la ausencia del señor Caballero, ya que éste es un funcionario modelo, probo, leal y consecuente, a cuya gestión se debe la realización de algunos proyectos de la ciudad.

La presidencia dice que se adhiere a las manifestaciones del señor Roses.

Se aprueba una instancia de don Joaquín Cedrera Trillo, marqués de Ontiveros, pidiendo se le dé de baja en el padrón de vecinos por haberse trasladado, en unión de su familia, a Almodóvar del Río.

Son desestimadas a continuación una instancia de don Victoriano Bartolomé Milla, solicitando reducción en la cuota personal solicitando reducción en la cuota personal solicitando reducción en la cuota personal.

Una moción. —La Puerta de Almodóvar.

Se da lectura a una moción firmada por algunos concejales, en la que se solicita que el Ayuntamiento acuerde la demolición que el Ayuntamiento acuerde la demolición que el Ayuntamiento acuerde la demolición.

Compare usted los precios de EL METRO y observará que en Córdoba es la casa que más barato vende los tejidos.

A los futbolistas cordobeses

Un domingo en Madrid por nueve duros

¡Hay que inscribirse antes del día 17!

El magnífico tren especial, que en condiciones excepcionales se ofrece a los aficionados a futbol, está dispuesto para el día 27, fecha del partido, según acuerdo formalizado con la Compañía de ferrocarriles.

Los viajeros que hayan de complementar el cupo, pueden pagar simplemente el importe de su billete, adhiriéndose al número, a precio increíble en los lujosos restaurantes del Palace, o como quieran, acogidos a las condiciones del viaje.

Es éste el primer tren especial que se prepara de Sevilla a Madrid para una fiesta popular; nunca se hizo, por motivo de corridas de toros, otro tanto. Y además se preparan tales condiciones de comodidad y economía, que nunca pudiera pensarse en viaje semejante al que ha organizado «El Noticiero Sevillano».

Los precios de ida y vuelta, como el público sabe, son: 45 pesetas, en los vagones cómodos y modernísimos de tercera clase, de que la compañía ha hecho ofrecimiento; 75,20 pesetas, en segunda, y 100 pesetas en primera.

Las horas han sido elegidas para proporcionar la más absoluta comodidad: salida de Sevilla, a las nueve de la noche del sábado 26; llegada a Madrid, a las nueve y media del domingo; salida de Madrid, a las ocho de la misma noche, y llegada a Sevilla, a las ocho de la mañana del lunes 28.

¡Todos los deportistas, a presentar el partido del Centro contra Andalucía!

Los señores que deseen inscribirse como viajeros, podrán hacerlo en la administración del citado colega sevillano, de una a tres de la tarde y de ocho a once de la noche los días laborables.

Notas. —Al hacer la inscripción y recoger el recibo de la misma deberá efectuarse el pago del billete correspondiente. Los diez céntimos de peseta del timbre móvil, correspondiente a cada billete, quedan a cargo de los señores viajeros.

Sabemos que son muchos los aficionados de esta capital que piensan agregarse a la expedición en Córdoba.

Subasta de finca

Se vende en subasta voluntaria la finca rústica situada en el término municipal de Espejo, llamada «Dehesa del Rodillo», perteneciente a la Testamentaria de la excelentísima señora Duquesa viuda de Uceda, con cabida de unas 500 fanegas de tierra aproximadamente y toda de labor.

La subasta se verificará el día 28 de los corrientes en la Notaría de don José Gómez Mir en la villa de Espejo, y simultáneamente en la Ciudad de Montilla en la Notaría de don Adolfo Virgili Quintanilla, en las horas de diez a trece, admitiéndose proposiciones por pujas a la mano por toda la finca y por cada uno de los once trances en que se halla dividida.

El pliego de condiciones y título de propiedad están de manifiesto, a disposición de los señores postores, en las citadas Notarías.

Espejo 15 de Enero de 1924.—Testamentaria de la Excm. Sra. Duquesa viuda de Uceda.

Nueva directiva

En la junta general celebrada en el día de ayer por el «Centro Obrero Republicano», fue elegida, por aclamación, la siguiente junta directiva:

Presidente: Ramón Carreras Pons; vicepresidente, Pablo Troyano Morga; secretario, Luis Pérez Boje; vice secretario, Bernardo Garrido de los Reyes; tesorero, Mariano Salinas Diéguez; contador, Manuel García Gama; vocales: Eloy Vaquero Cantillo, José Guerra Lozano, Francisco de P. Salinas Diéguez, Francisco Hierro Argón y Enrique Aumente Pérez; bibliotecario, Francisco Morales Valverde.

Socorros místos: depositario, Francisco Otero Ruiz; interventor, Rafael Aureliano del Pino; secretario, Emilio Castejón Torres.

La función benéfica de anoche

En el Salón Ramírez se celebró anoche la anunciada función para allegar recursos a unos pobres artistas que pertenecieron a la disuelta agrupación «Liberté», y que se hallan en Córdoba sin fondos desde que se marchó el empresario con la «teta». El público de Córdoba respondió, ¿cómo no?, y el lleno era completo. Fue un éxito grande de taquilla.

Se puso primeramente «Cuando el río suena...», por la compañía de Menoico Codoso. El público rió los chistes y las situaciones cómicas de la graciosa comedia.

Después el cuerpo de baile del maestro Pericé danzó lo suyo. ¡Bien ganó el sueldo los artistas que componen este cuerpo! Y menudo cuerpo que se trae alguna de ellas...

Castex, el popular y excelente ventrílocuo, recogió el aplauso sincero de sus patrones.

Y, por último, presentéase Nina Meris, la bellísima y hermosa cancionista, que no tiene más defecto que... ser cordobesa.

Nina es una estupenda artista, sin bombos, ni platillos, con toda sinceridad, ¡lástima que las empresas de Córdoba la tengan tan olvidada!

Posee una voz muy bonita, que emite con mucha soltura, y tiene una arrolladora gracia y de simpatía en escena.

Que varíe de repertorio —pues el que presenta es del año de la «nana»—, y nada más. Tiene suficientes condiciones para triunfar y lo merece.

Los artistas cordobeses nos ruegan expresemos su agradecimiento al público, a la empresa, a los artistas que han tomado parte desinteresadamente, y a nosotros «los chicos de la Prensa». La nuestra, sobre...

EL AVISADOR.

Es EL METRO la casa más surtida en punto inglés, punto de lana y confecciones Pirineas para señoras, caballeros y niños

Sucesos y denuncias

Por malos tratos En las primeras horas de la noche anterior fue detenido en el paseo del Gran Capitán Juan Fuentes Hernández, domiciliado accidentalmente en la plaza de la Corredera número 17, por haber maltratado en el referido paseo al «distinguido» artista de la crema Manuel Pofo Cubero, rompiéndole también los frascos que contenía la arquilla.

Fuentes ingresó en los calabozos de la Comisaría a disposición del juzgado municipal correspondiente.

También ha sido detenido por la guardia de Seguridad Francisco Delgado Tena, el cual maltrató a José Iglesias Barea, empleado en el Hotel Madrid.

El detenido ha quedado a disposición del juzgado.

Por escándalo

Por promover escándalo en la plaza de San Lorenzo ha sido denunciado al juzgado municipal de la Derecha Rafael Córdoba Romero, con domicilio en la calle del Criado.

Casa de socorro

En dicho centro benéfico han sido realizadas durante las veinticuatro horas últimas, las personas siguientes:

Rosa García Sánchez, herida contusa en el labio inferior; Isabel Ríos Aguilera, quemaduras de segundo grado en los pies; José Cañero Montilla, herida contusa en la región occipital, e Isabel Romero García, quemaduras de segundo grado en la mano izquierda.

LOCALES

En el expreso de Málaga posó por Córdoba, continuando su viaje a Madrid, el alcalde de aquella capital don José Gálvez Ginchero.

Después de permanecer varios días en esta capital ha marchado a Algeciras el general de división don Francisco G. de Uzqueta Benítez, en unión de su distinguida esposa.

El Doctor don Enrique Luque ha abierto su consulta en la calle de San Felipe, número 1.

En Larache ha dado a luz una hermosa niña la distinguida señora doña Dionisia Alonso Vecas, esposa de nuestro particular amigo don Matricio Cáceres. Tanto la madre como la niña se encuentran en perfecto estado de salud, lo que celebramos por ser personas conocidas en esta capital.

El próximo domingo, a las tres de la tarde, se reunirá la Hermandad de Nuestra Señora de los Dolores, para tratar de importantes asuntos relacionados con los intereses de este organismo.

Arrendamiento

Se hace de la casa principal en Córdoba, calle de Pedro López, número 13, con amplias y cómodas habitaciones, salones, jardines, cocheros, cuartos y otras dependencias y abundante agua de plé.

Para tratar de precio y condiciones, darán razón en la misma.

BANCO CENTRAL

SUCURSAL EN CÓRDOBA

Gran Capitán, 12

CAJA DE AHORRO

Este Banco tiene establecido un servicio de Caja de Ahorros, admitiendo imposiciones de una peseta en adelante, abonando intereses a razón de cuatro por ciento anual.

El régimen legal de la Caja de Ahorros va claramente consignado en la libreta que se entrega a los interesados al hacer la primera imposición. La práctica seguida desde la creación de la Caja es la siguiente: se admiten en el acto las entregas y se pagan las cantidades que deseen retirar los imponedores.

El funcionamiento de nuestra Caja de Ahorros está inspirado en dos principios fundamentales. Primer: Dar facilidades a las personas previsoras para que puedan poner a cubierto sus economías.

Segundo: Hacer que los modestos capitales formados o en periodo de formación confíados a nuestro cuidado, obtengan una prudente renta, sin peligro ni contrariedades.

Sotomayor, S. A. — Aceites, Aceitunas y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, anclados en la carretera del Brillante, lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles

Quien quiera ganarse 800 pesetas

con poco trabajo puede conseguirlo, molestándose en escribir al Apartado de Correos, 813 de Madrid, de donde recibirá inmediata contestación diciéndole lo que tiene que hacer para ello.



“LA UNION” Y “EL FENIX ESPAÑOL”

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL, 12.000.000 DE PESETAS, completamente desembolsado. Cincuenta y ocho años de existencia

Representantes en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos. Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios—Seguros de Valores—Seguros contra accidentes—Seguros marítimos.

Subdirección para Córdoba y su provincia: Oficinas: Calle Claudio Marcelo, núm. 13.

Tejada y García

Coloniales por mayor.—Almacenes y escritorio: Avenida de Cervantes 3, Córdoba

Pedro Lopez e Hijos

APARTADO NUM. 7. BANQUEROS TELÉFONO NUM. 34 CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

Notas necrológicas

En Madrid, donde residía, y a consecuencia de rápida enfermedad, dejó de existir ayer la ilustre dama doña Polonia López Amigo, viuda del general don Clemente Obregón de los Ríos.

La finada era estimadísima y muy apreciada entre la buena sociedad cordobesa por sus virtudes y bondades, habiendo producido la noticia de su muerte general sentimiento.

A la distinguida familia doliente y en especial a sus sobrinos los señores de López Aivener, enviamos la expresión de nuestro pésame muy sentido.

La Asociación de funcionarios provinciales

Nueva Junta directiva

Dicha entidad ha celebrado la Junta general reglamentaria que anualmente celebra, eligiendo la siguiente Junta directiva:

Presidente: Don Ramón Ceballos Castañeda.

Vice-presidente: Don Luis Usano Tena. Contador: Don Ernesto López Vidal. Tesorero: Don Antonio Pavón Gómez. Secretario: Don Mariano Viguera.

Vocales: Don Arcadio J. Rodríguez, don Angel Cuevas García, don Gabriel Escamilla Rodríguez y don José Díaz Pozuelo. Fueron aprobadas las cuentas y Memoria correspondientes al año anterior, así como la propuesta sobre la reforma del artículo cuarto del Reglamento y otra proposición sobre auxilio pecuniario a las familias de las familias que fallezcan.

Por último acordóse enviar oficios a los señores presidente de la Diputación don Francisco Campos Navas, vicepresidente de la Comisión provincial don Guillermo Vacaño Herruzo y diputado don Ramón Carrera Pons, expresándoles los sentimientos de la Asociación por la concluzión y justificación labor realizada en el seno de la comisión de Hacienda con motivo del proyecto de presupuesto para el año económico venidero.

Sección comercial

Registro de la Sociedad de Ganaderos de la provincia de Córdoba, correspondiente a la semana desde el 14 al 19 Enero.

Los precios libres para el entrada son: Ganado vacuno: de 2,77 pta. Terneras a 3,07.—Lanar y cabrio: 1,83.

Precios de cotización día 15 de Enero hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 3,24 pta.—Id. sin id., 4,36.—Ternera con hueso, 3,50.—Id. sin id., 4,70.—Machos, 2,56.

Bolsa de Madrid

(Facilitada por el Banco Central, sucursal de Córdoba.)

14 de Enero 1924	
Interior	70,85
Exterior	84,35
Amortizable 5 por 100 1920	95,00
Amortizable 6 por 100 1917	95,00
Obligaciones del Tesoro 2 años	
Enero	00,00
Banco de España	531,00
Banco Central	000,00
Compañía Arrendataria de Tabacos	250,00
Banco Español de Crédito	000,00
Cédulas hipotecarias 4 por 100	90,00
Cédulas hipotecarias 5 por 100	99,50
Cédulas hipotecarias 6 por 100	111,00
Francia	34,60
Libras	33,25
Dólares	78,75
Marcos	00,00

LA SARNA se cura radicalmente, sin baño ni laboradura, con una sola aplicación de SARNICIDA MOISES.

De venta en Farmacias.

Fino Criado

DE José Criado Pino Aguilár de la Frontera

De venta en Los Luises y principales establecimientos, al precio de 3,50 pesetas botella.

DINERO

Para ampliación de negocio, se necesitan diez mil pesetas, por un buen interés. Dirijirse al señor Rodríguez, Huerta de Cercadillo, casa sin número, piso segundo, de tres a cinco de la tarde.

Hijos de A. Pintado

Vinos de uva.—Servicio a domicilio. Carroso 9.—Teléfono 235.

Publicaciones Bailly-Baillière para 1924

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIÈRE Un tomo en 12.º de 400 páginas, con más de tres millones de letras, más de 500 figuras y mapas. CONTIENE Interesantes artículos sobre: Historia, Geografía, Música, Bellas Artes, Agricultura, Medicina e Higiene, Matrimonio, Hogar, Derecho, Ciencias vulgares, Juegos y Sports, Literatura, Vida Práctica. Participación gratuita en la Lotería Nacional. PRECIOS En rústica... 2,00 pta. Encuadernado... 2,50 pta. En piel... 3,00 pta. Provincias, 0,50 más.	Agenda de Bufete CONTIENE Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas, industrias, comercio, particulares, etc. Edición económica, en cartón. Madrid, 2,30, 4,40 y 8,00 pta. Provincias, 0,50 más. Edición completa, en piel. Madrid, 2,50, 5,00 y 7,00 pta. Provincias, 0,50 más.	Agenda Culinaria LIBRO DE LA COMPAÑIA que contiene 265 recetas y más de 700 dibujos. Explicación de los gustos en los menús diarios. Agenda para anotar el día los gastos de cocina. PRECIOS En Madrid, 2,50 pta. En Provincias, 0,50 más.	Agenda de Bolsillo PARA USO DE PARTICULARES. Precio de libro de notas dividido por días, con los meses del año, los días de la semana, los días de los meses, los días de los años, los días de los siglos, etc. PRECIOS EN MADRID De dos días en adelante... 1,50 pta. Con cartón... 2,00 pta. De un día en adelante... 2,50 pta. Con cartón... 3,00 pta. De un día en adelante... 3,50 pta. Con cartón... 4,00 pta.	MEMORANDUM DE LA GUEZLA diaria CONTIENE Secuencias especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos, ingresos, etc., y cuando se necesita para llevar ordenados los múltiples asuntos que se desarrollan en la vida moderna. PRECIOS EN MADRID Sin secuencia... 4,00 pta. Con secuencia... 5,00 pta. Provincias... 0,50 más.
--	--	--	--	---

Pedidos: CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIÈRE, S. A., Núñez de Balboa, 21, Apartado 56.—MADRID

Librería Bailly-Baillière, Plaza de Santa Ana, 11.—Madrid.

Y en todas las Librerías, Papelerías y Oficinas de Correo.

Información telefónica

Las Diputaciones provinciales disueltas

Leyendo la "Gaceta" del domingo y lunes.—El decreto de disolución de las Diputaciones provinciales; se exceptúan las Diputaciones vascas.—Adjudicaciones de obras de reparación de carreteras.—El general Primo de Rivera se dirige a los obreros de toda España.—Capítulo de visitas.—El Rey en El Pardo.—Toma de almohadas de damas de la Grandeza de España.—Dos notas de la oficina de información de la Presidencia.—Las economías en el departamento de Guerra.—Gravísimo accidente del trabajo en Málaga.—Toros en Lima y Méjico; estado de Nacional II.—Homenaje al difunto maestro Bretón.—Otras noticias.

(De la "Agencia Febus.")

De Madrid

Madrid 14, 11 a 19.

El general Primo de Rivera se dirige a todos los obreros de España

Ayer mañana, en el teatro Español, celebró la fiesta llamada de la "Compensación familiar", organizada por la Federación patronal del ramo de la madera. En la primera vez que esta clase de fiestas se celebran en Madrid.

Su finalidad no es otra que la concesión a los obreros del ramo de la madera de un aumento de veinticinco céntimos por cada hijo menor o varón, este hasta la edad de trece años cumplidos.

Muchas damas y señoras se ocuparon del reparto de juguetes a los hijos de los obreros del citado ramo.

A las diez y media hizo acto de presencia en el teatro el presidente del Directorio Militar general Primo de Rivera, que fue acogido, con una estruendosa ovación.

Segradamente ocupó la presidencia con el duque de Tetán, alcalde de Madrid y el gerente de la Patronal don Tomás Bonet, quien acto continuo hizo uso de la palabra, hablando del significado de la fiesta que se celebraba y agradeciendo en nombre de todos la asistencia del general Primo de Rivera honrada al acto.

A continuación el general Primo de Rivera se levantó para decir que agradecía las frases de elogio que le habían sido dirigidas, haciendo un examen de la actuación del señor Bonet, a quien felicitó por su labor al frente de la organización.

En los tiempos que corren se precisa para vivir de un ambiente de cordialidad sana entre patronos y obreros, base del progreso nacional.

Mi deber como gobernante, como soldado y como ciudadano, me llevan siempre el pensamiento a la patria y la verdad en los labios.

Hoy son necesarias las acciones de colectividad, porque sus fines provechosos benefician a todos.

En los tiempos, la falta de comprensión en los patronos, creó una tiranía odiosa de explotación del proletariado, que vino a destruir las organizaciones obreras actuales, y como consecuencia lógica de aquella tiranía patronal, la tiranía del obrero.

Estas y las modalidades hacían una lucha odiosa, y había necesariamente que escoger un punto medio equitativo y justo.

Había después de las ventajas conquistadas por la clase trabajadora, estimándose como muy justas, pero era de esperar que el obrero trabajara y la jornada completa, como había o fuese, para dar mayor rendimiento como en otra ocasión les había exhortado.

Había que celebrar con alegría la fusión de estos dos nexos sociales, y había que encontrar a instituciones como la patronal de la madera.

Los pueblos conscientes de sus derechos, son aquellos que dan muestra de su alegría y satisfacción ante el deber cumplido.

Hizo un canto a la patria, diciendo después que era su mayor anhelo que el año 1924 fiera de regeneración y fortalecimiento de la patria, no por dominar territorios, sino por la cultura y por el trabajo.

Exhortó después a los jefes de familia para que cumplieran con su deber, aprovechando la posibilidad de las esposas, para educar rectamente y con amplio sentido de ciudadanía a sus hijos, basados en los sentimientos religiosos que hacen dominar las pasiones y faltar las humanas.

El día de hoy,—continuó diciendo—lo celebró, porque no tenía otra ocupación más saludable que ponirme en contacto con las representaciones obreras que concurrían al acto, y en ellos saluda a todos los obreros de España, y por conducto de ellos hace saber que el Poder público se ocupa tenazmente de encauzar los pro, bienes del trabajo, porque así queda su conciencia tranquila.

Había a patronos y obreros para advertirles que pueden abrigar la seguridad de que, el Poder público no se agano a los problemas sociales, y asimismo anuncia que sabrá reprimir con mano dura cualquier desbordamiento, viniere de donde viniere, siguiendo firme en la voluntad de hallar el bienestar de todos los españoles, sin distinción de clases.

Al terminar su brillante discurso fue el general Primo de Rivera objeto de una grandiosa ovación. Se dieron sus besos a España y a Primo de Rivera, a general valiente que salvó a España.

Seguidamente procedió al reparto de cheques y juguetes, y al despedirse el general fue aplaudido y felicitado por todos.

En la Academia Nacional de Medicina

La Academia Nacional de Medicina celebró ayer su sesión inaugural, presidiendo el acto el doctor Cortezo.

Asistieron significadas personalidades de la clase médica y muchas señoras. El doctor Pallido leyó una interesante memoria y el doctor Sales pronunció un documentado discurso sobre el Sífilis, siendo muy aplaudido.

Después se procedió al reparto de los premios entre los agraciados.

Miña santero

En el frontón del Alcazar se celebró el mita santero del domingo, presidiendo el general de sanidad don Eduardo Sembrado.

Hablaron en primer término el conserje propagandista doctor Navarro, Ferrández, Cecilia, Prieto y por último el general Sembrado que hizo el resumen, siendo todos muy aplaudidos.

El próximo mita se celebrará en el teatro Cómico.

La "Gaceta", del domingo

Decreto disolviendo todas las Diputaciones provinciales de España, y que en otro lugar publicamos.

Dando el plazo de un año, desde el ocho del actual, a los autores y traductores, y dejando a salvo los derechos adquiridos para la inscripción de obras en el Registro intelectual.

Jubilando a don Santiago Díez Moral, jefe de sección de segunda del Cuerpo de letrados de la subsecretaría de Gracia y Justicia, con honores de jefe de administración civil.

Admitiendo la dimisión del cargo de vicepresidente de la Junta constituida de la Casa de la Moneda, a don Angel Urzaiz y Cuatrecasas.

Nombrando delegado de Hacienda de Badajoz a don Moisés García Muñoz, inspector regional.

Disponiendo que el teniente coronel de artillería don Benito Sardá, pase en comisión a revisar la compra de material de guerra adquirido en Francia.

Resolviendo una instancia de la Sociedad general de Empresas de Espectáculos sobre que se les permitiera la venta de localidades en contaduría.

Declarando monumento arquitectónico y artístico el convento de las monjas bernardas de Alcalá de Henares.

Adjudicando el mejor postor la ejecución de las obras de reparación de las carreteras de Córdoba.

Item a don Gines Navarro, vecino de Madrid, la reparación de los kilómetros del 1 al 15 de la carretera de la Cuesta del Espino a Málaga, en la cantidad de 81.000 pesetas, fijándose en presupuesto la suma de 100.780.75 pesetas.

Item a don Benito Grande, en la misma carretera y kilómetros 376 al 393, en la cantidad 123.863 pesetas y consignadas en presupuesto 149.824.30 pesetas.

Item a don Idefonso Serrano, vecino de Montoro, las obras en dicha carretera en los kilómetros 56 al 78.

La "Gaceta" de hoy

Autorizando un concurso para cubrir vacantes de guardias de Seguridad de segunda clase.

Amortizando algunas vacantes de guardias de Seguridad.

El resto de las disposiciones es de interés local.

Capítulo de visitas

El general La Cerda visitó esta mañana al general Ruiz del Portal.

También visitaron al general Ruiz del Portal una comisión de productores y almacenistas de lentejas de Palencia, Salamanca y Valladolid, para poner a la disposición del Directorio noventa mil kilos de lentejas que hay depositadas en Madrid, y docientos vagones más al precio actual, ya que ha bajado treinta céntimos en kilo, permitiéndoseles exportar en cambio el sobrante de dicha suma.

En el ministerio de la Guerra visitaron al general Primo de Rivera el presidente de la Junta de Gobierno de Méjico de España, para cumplir el acuerdo de la última asamblea.

Aterrizaje

Se ha recibido un telegrama oficial de Valladolid anunciando haber aterrizado un aeroplano tipo diez en el pueblo de Majadas tripulado por el teniente Llaneza, que procede de la sección de Burgos y hacia viaje a León.

El teniente resultó ileso y el aparato con grandes averías.

Huelga de mineros

Un telegrama oficial de Oviedo anuncia la huelga de obreros mineros en número de cuatrocientos, por haber sido despedidos cinco obreros, que al decir de la empresa, no cumplían con su cometido.

Juzgado que se inhibe

El juzgado del Centro, que conocía de la sumaria instruida contra el funcionario de Correos, José Soto Rodríguez, ha dictado auto de inhibición en la misma y ordenando la remisión de todo lo diligenciado al juez competente de Valladolid, en cuyo punto quedan detenidos los autores del hecho hasta la resolución de dicho juzgado.

Una nota oficiosa

El jefe del gabinete de información de prensa, teniente coronel Rico, hizo entrega a la prensa de la siguiente nota oficiosa: «El general don Federico Berenguer ha entregado el siguiente comunicado: Son tantos los comentarios e interpretaciones dadas al hecho sin importancia alguna de haber ido el general don Federico Berenguer a la estación a despedir a un sobrino, hijo de su hermano Demasio, que marcha a Cádiz, coincidiendo en la estación con el hijo de la Corina, al que saludó pero sin que este hecho tenga importancia, sino una simple coincidencia.»

Homenaje al difunto maestro Bretón

En el teatro de la Zarzuela se celebró un homenaje en memoria del malogrado maestro Bretón, organizado por el Liceo de América, en colaboración con el Ayuntamiento.

El teatro se hallaba de boté en boté. El adriputado Sarredel juró la asistencia del presidente del Liceo, el maestro Benavente, hablando después de la figura cumbre del maestro Bretón y de la legión que dejó a su muerte en la música española.

María Paleu leyó unas sentidas cuartillas de Felipe Sassone, al Inmortal Bretón el día de bien llorado, mego de la música española.

La banda municipal interpretó escogidas obras del maestro.

En el escenario se había colocado un busto de Bretón envuelto en la bandera española.

El Rey al Pardo

Esta mañana marchó el Rey a la finca del Pardo a revisar el reglamento de Ferrocarriles allí de guarnición.

Toma de almohadas

Hoy se ha celebrado el acto de toma de almohadas de veintuna damas de la Grandeza de España.

Las recibió la Reina doña Victoria, vistiendo traje blanco con la banda de María Luisa.

Las damas iban acompañadas de sus respectivas mariditas.

Presenciaron la ceremonia la infanta doña Isabel y las infantitas doña Cristina y doña Beatriz, la duquesa de Talavera e infantas don Genaro y don Fernando.

Después las damas saludaron y cumplieron el Rey.

Audiencias de la Reina

Esta mañana la Reina Victoria, después de la ceremonia de la toma de posesión de almohadas, concedió audiencia a distinguidas señoras de la aristocracia.

La cena de esta noche

Los Reyes esta noche cenarán en el palacio de los marqueses de Viana, invitados al efecto con motivo del próximo enlace de una de sus hijas, ceremonia que se efectuará el día 16 en dicho palacio y de la que serán padrinos los Reyes.

Ha muerto el príncipe de Ralibor

Noticias que se reciben de Munich anuncian la triste nueva de haber fallecido el príncipe de Ralibor, antiguo embajador de Alemania en España, y que adquirió gran renombre durante los aciagos días de la gran guerra.

Un fajín de general

Los jefes y oficiales que estuvieron a las órdenes del coronel de Intendencia don Baldes Egidio, le han regalado un fajín por su reciente ascenso a general.

El acto se celebró sin pompa, y únicamente como homenaje de cariño y respeto al superior.

Radium para los tumores oculares

El Instituto Omatológico, único en España, ha solicitado en determinadas cantidades dinero y protección oficial para la adquisición de radium para la cura de los tumores oculares, sin que nunca hallaran eco dichas peticiones.

Ahora el subsecretario de Gobernación ha dispuesto que sea entregado al director señor Castresna la suma de veinte mil pesetas para la compra de radium.

Una mujer arrollada por un automóvil

Al atravesar la calle de Alberto Aguilera una mujer, cuyo nombre se desconoce, fue arrollada por el automóvil número 11.117, que le causó gravísimas lesiones, a consecuencia de las cuales falleció en el hospital de la Princesa a poco de ingresar.

El chófer, Manuel Palos, fué detenido.

Una nota de la presidencia

En la presidencia se ha hecho entrega, por el jefe de información de prensa, de la siguiente nota oficiosa:

Información de Guerra.—Economías por amortizaciones, en los sueldos y amortización de vapantes durante el mes de Diciembre.

Un general de división. Tres generales de brigada. Tres coroneles. Dos tenientes coroneles. Dos comandantes. Tres capitanes. Cuatro tenientes. Un alférez. Un escribiente de segunda. Total, 170.000 pesetas de economías por amortizaciones.

Economías eventuales: Diez capitanes por vacantes sin cubrir, hasta que haya tenientes aptos. Dos capitanes de Estado Mayor hasta la nueva promoción. Diez y siete tenientes hasta que haya alférezes aptos.

Deportes

Se jugaron en el campo de deportes los siguientes partidos: Primera categoría, grupo A. «El Alección» venció al «Gimnástico» por uno a cero. Primera categoría, grupo A. «El Cultural» venció al «Fomento» por cuatro goles.

Primera categoría, grupo B. «El ferroviario» venció por siete tantos al «Ciudad Lineal».

En la calle de San Bernardo fué arrollado por una motocicleta el niño de cinco años de edad, José González, sufriendo heridas de producción grave.

Segunda cacería regia

Ayer se celebró en Mostoles la segunda cacería regia en la finca del duque de Taramés, situada en el Arroyo del Molino.

Acompañaron al Rey el marqués de Viana, el propietario de la finca, el duque de Sotomayor, el conde de Maceda, los señores Sañudo Suárez y otros.

El coto resultó brillantísimo, felicitando el Rey al administrador de la finca.

De provincias

Explosión de una mina

Méjico 14.—En la posición de Yamasu, sin hizo explosión una mina colocada para en el momento de advertir enemigos que trataran de derribar las líneas telefónicas, haciendo explotar como en efecto sucedió, noñándose regueros de sangre de cablesos heridos.

ALMERIA

Un banquete popular

Almería 14.—Se ha celebrado con gran brillantez el banquete popular en honor del gobernador civil señor Sánchez Ortega.

BADAJOS

Horrible crimen

Mérida 14.—Se han recibido noticias por conducto de un vecino del inmediato pueblo de Esparragojejo, que en la dehesa «La Tenas» se ha cometido un horrible crimen en las personas de don María González, su marido e hijo político don Francisco Castiella Lara.

Todos presentan señales de haber sido muertos a golpes de martillo. No se tienen otros detalles de tan monstruosos crímenes.

BILBAO

Habilitación de locales

Bilbao 14.—Los tres jueces de instrucción han visitado al gobernador civil, del que solicitaron la habilitación de locales para los médicos forenses, ya que el tener que desempeñar su cometido fuera del radio de lugar a muchos contratiempos en el ejercicio de su profesión y de su misión.

EL FERROL

La primera escuadra inglesa

El Ferrol 14.—A las doce de la mañana entraron los cruceros y submarinos de la primera escuadra inglesa que realiza maniobras en el Mediterráneo.

El buque insignia hizo los disparos de ordenanza.

El total de buques ingleses surtos en el puerto es de treinta.

Se preparan diversos festejos en honor de los marinos.

Luchando con la tempestad

El Ferrol 14.—Al vapor «Jullana», que hacía el viaje a Barcelona, le sorprendió en alta mar una formidable tormenta a setenta millas del cabo Ortegal, teniendo que luchar desahogadoamente con la tempestad, que causó grandes averías en el costado del barco, penetrando el agua en la cabina del radiotelegrafista, inundándola, temiéndose por todos por la suerte del radiotelegrafista, hasta que después de diversos registros un perro lo descubrió en el lugar de la maniquita, siendo recogido por la tripulación.

MÁLAGA

Explosión de una bala de la gran guerra

Málaga 14.—En los Altos Hornos se hallaban los obreros cortando hierros adquiridos de los stocks de la gran guerra, disponiéndose a trabajar sobre un proyectil de gran calibre.

El proyectil hizo explosión, cortando la cabeza al obrero Francisco Machuca, a Rafael Ariza le cortó un brazo, a Manuel Cervera una mano y a Antonio León lo dejó en gravísimo estado.

El suceso ha producido gran emoción.

El aterrizaje de aviones portugueses

Camplios 14.—El aterrizaje de los aviones portugueses en este término, ocurrido el día anterior, sucedió en la siguiente forma:

El capitán Fonseca Riveiro y el teniente Leytor con un sargento, al atravesar estos terrenos divisaron un llano, logrando el capitán Fonseca tomar tierra felizmente, pero al teniente Leytor con el suyo se le hundieron las ruedas en el lodo dando la vuelta de campana y siendo milagroso que no pereciera gracias a la intervención de los campesinos.

Uno de los aparatos volvió a remontarse marchando a Sevilla tripulado por el capitán Fonseca, y el otro será desmontado y llevado por ferrocarril a Sevilla a reparar las averías.

SANTA CRUZ DE TENERIFE

De retorno del raid

Santa Cruz de Tenerife 14.—De Cabo Juby, por telegrafía sin hilos, anuncian la llegada de tres hidroaviones de los que han llevado a cabo el raid de Canarias, siendo objeto de un entusiasta recibimiento por el destacamento y moros de la cabila.

Falta un aparato que aterrizó fuera de la factoria, causándose ligeras averías que allí serán reparadas.

Pasados unos días, marchará la escuadrilla en viaje de retorno a la isla de Tenerife. En esta población se ley prepara un gran recibimiento a los aviadores.

SEVILLA

Regreso de los infantes

Sevilla 14.—Ayer regresaron de su finca de Villanueva los infantes don Carlos y doña Luisa y sus hijos.

En el expreso marchará el infante don Alfonso a Madrid.

La unión patriótica castellana

Valladolid 14.—En el Gran Teatro celebró un mitin organizado por la unión patriótica castellana, abogando todos los oradores por la intervención ciudadana en la vida pública, a fin de evitar el retorno de los viejos políticos.

ZARAGOZA

Un mitin

Zaragoza 14.—Ha celebrado un importante mitin el Sindicato del ramo de la construcción, en solicitud de que sean puestos en libertad los detenidos por cuestiones sociales.

Expectación

Zaragoza 14.—Existe gran expectación por conocer la formación de la nueva Diputación provincial.

Visitando a Sanjurjo

Zaragoza 14.—Esta mañana visitaron al general Sanjurjo el depositario y contador para recibir instrucciones. El general recibió la ordenación de pagos para la atención de asuntos urgentes.

Se sabe que el general gobernador tiene ya la lista de los diputados, entre los que figuran catadráticos, comerciantes y un obrero que se ha distinguido por su cultura.

El depósito de aguas

Zaragoza 14.—Han dado comienzo las obras del depósito de aguas de Casablanca con buen resultado.

Del extranjero

Toros en Méjico

Méjico 14.—Con ganado de Cosamaluca se celebró la corrida anunciada por los diestros Gavira, Fortuna y Mariano Montes.

Toros en Lima

Lima 14.—Con ganado de Oliva se celebró la corrida de toros por los diestros Gavira, Rosario Olmos y el peruano Susoni, que tomó la alternativa.

Gavira y Olmos fueron muy ovacionados toda la tarde.

Susoni, en el sexto toro, fué cogido levemente.

Estado de Nacional II

Méjico 14.—El estado del diestro Nacional II es satisfactorio, aun cuando la herida es bastante grande.

Tan pronto como esté curado torreará en la plaza El Toreo, donde ha sido contratado.

Pésame

París 14.—El presidente Poincaré y el ministro de Marina han enviado su pésame al Rey de Inglaterra por la pérdida del submarino L. 24.

Una información

Londres 14.—Salí para el Palatinado el cónsul general inglés, que efectuará una información por el asesinato del jefe de los separatistas Helzter.

Conferencia que termina

Belgrado 14.—Ayer se celebró la última conferencia de la pequeña Entente tratándose de las soluciones a los problemas pendientes.

Películas callejeras

Y fueron pasando uno a uno, y sin armar ruido, el personal que sigue: Juan Jiménez Casado, mozo de la posada del Toro.

—¿Qué pasa? —El día 4 llegó a hospedarse a mi posada José Guillén Morejón, dejando en la cuadra un mulo cerrado, pardo y tuerto, y como hasta la presente no sabemos nada de Guillén, vengo en nombre del dueño a ponerlo en conocimiento de su autoridad... ¿Qué hacemos con el mulo? —Por ahora, echarle de comer. Y ya se verá... ¡Otro!

—Servidor, Antonio Alcalá Alvarez. —¿Vive? —Enmedio, 1. —¿Qué le ha pasado? —Ayer que tuve un disgusto con Rafael Pérez y encima la tal me insultó, llegando a pegar.

—¿Y usted no repitió la agresión? —No señor. —¿Dónde vive Rafael? —San Basilio número 24. —Retírese... ¡Pase el siguiente!

Es un ciudadano que en la Piedra Escrita escandalizó, insultando a los guardias... Tiene una copa de más, y está perdonado.

—¡Otro! ¿Cómo se llama? —Salvador Pina López. —¿Qué le sucede? —Estos señores que... (dirigiéndose a los guardias).

—No haga acusaciones. Diríjase a este cura. —Pues que me detuve en los pasillos del Gran Teatro, y llegaron «aquí» y me han traído preso.

—A ver, guardias, refieran la verdad. —El señor, que se colocó anoche en medio del pasillo del Gran Teatro, molestando a unas señoras, y a pesar de las protestas de éstas, no hizo caso. Encima se insultó ante nosotros, hasta que tuvimos que traerlo.

—¿Qué hacía usted en el pasillo? —«Tifando». —¡Ah! «Castigador». ¡Que pase otro! —No hay nadie más, señor agente. —¡Pues a la calle todo el mundo!

Una acción digna de elogio

Ayer por la mañana llegó a esta capital una mujer llamada Petra Guillén, de estado viuda, en unión de seis hijos de corta edad. El mayor tiene once años.

Esta mujer reside en Málaga, de donde es natural, y hace poco tiempo quedóse viuda. Por tal circunstancia, el gobernador civil de la citada capital le dio toda clase de facilidades para que los pequeños ingresaran en una de las casas de Beneficencia de Barcelona, para que de esta manera Petra pudiera ganarse el sustento.

Ya en la ciudad condal, la expresada mujer no ha podido lograr el ingreso de sus hijos en las casas de Beneficencia, por no ser naturales de la expresada capital.

En sus virtudes las autoridades de Barcelona, le facilitaron pasaje para que regresara a su tierra, pero como la demarcación de la empresa ferroviaria de Madrid termina en Córdoba, ayer cuando llegó a esta ciudad la mencionada mujer se encontraba sin recursos para continuar el viaje ni para comer.

Entonces, entre los empleados de la estación, los mozos de equipajes y cuantas personas tuvieron noticias de aquella triste situación de Petra Guillén, hicieron un colectivo llegando a reunir hasta 75 pesetas.

Los guardias de Seguridad que prestan servicio en los alrededores le facilitaron ayer comida.

El dueño del restaurant, don Manuel García, dispuso que se facilitara anoche y hoy la comida necesaria para la degradingada mujer y sus hijos, haciéndole además entrega de 25 pesetas.

Otro señor que se hallaba en el comedor del restaurant le entregó 10 pesetas.

Por orden del gobernador civil, don Rafael Pérez Herrera, la citada mujer dormirá esta noche con sus hijos en el Asilo Madre de Dios, donde recibirá alimentos hasta mañana, que marchará a Málaga.